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Une promesse, deux alliances

Ce schéma montre de quelle façon la promesse faite à Abraham contient les deux alliances. 

Il vous aidera à mieux comprendre l’ensemble des points abordés dans ce livret.



La Nouvelle Alliance

Il y a beaucoup d’incompréhensions au sein de l’Église et dans la pensée des 
pasteurs concernant cette Nouvelle Alliance et je prie que le Saint-Esprit puisse 
nous éclairer car le peuple de Dieu a besoin de cette lumière. J’ai moi-même été 
très surpris quand ces choses m’ont été révélées. J’avais déjà certaines notions 
à ce sujet, mais je rends grâce à Dieu que le Saint-Esprit ait pu saisir mon cœur 
pour me révéler la vraie différence entre l’Ancienne et la Nouvelle Alliance, car 
c’est un cadeau merveilleux que le Seigneur nous a fait de pouvoir vivre sous 
la Nouvelle Alliance.

La Nouvelle Alliance dans l’Ancien Testament

L’Éternel a eu de nombreuses rencontres avec Abraham, toutes en rapport avec 
la promesse qu’il lui a faite au sujet de deux alliances : l’Ancienne et la Nouvelle. 
Mais nous allons plus particulièrement nous intéresser à la seconde.

Abram, père d’une nation : Israël

Genèse 12 aux versets 1 et 2 nous dit : “L’Éternel dit à Abram : Va-t’en de ton 
pays, de ta patrie, et de la maison de ton père, dans le pays que je te montrerai. 
Je ferai de toi une grande nation, et je te bénirai ; je rendrai ton nom grand, et tu 
seras une source de bénédiction.” 

La Nouvelle Alliance
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Dans le verset 7, nous lisons : “L’Éternel apparut à Abram, et dit : Je donnerai 
ce pays à ta postérité. Et Abram bâtit là un autel à l’Éternel, qui lui était apparu.” 
Dieu répète la même chose dans Genèse 13:14-17 : “L’Éternel dit à Abram, après 
que Lot se fut séparé de lui : Lève les yeux, et, du lieu où tu es, regarde vers 
le nord et le midi, vers l’orient et l’occident ; car tout le pays que tu vois, je le 
donnerai à toi et à ta postérité pour toujours. Je rendrai ta postérité comme 
la poussière de la terre, en sorte que, si quelqu’un peut compter la poussière 
de la terre, ta postérité aussi sera comptée. Lève-toi, parcours le pays dans 
sa longueur et dans sa largeur ; car je te le donnerai.” Puis dans Genèse 15:7 : 
“L’Éternel lui dit encore : Je suis l’Éternel, qui t’ai fait sortir d’Ur en Chaldée, pour 
te donner en possession ce pays.” Et enfin dans Genèse 15:18 : “En ce jour-
là, l’Éternel fit alliance avec Abram, et dit : Je donne ce pays à ta postérité…” 
Tous ces versets parlent de la première partie de la promesse que Dieu a faite à 
Abraham, à savoir la nation, le peuple et le pays dont il serait à l’origine et qui existe 
encore aujourd’hui : Israël.

Abraham, père d’une multitude de nations

La deuxième partie de cette promesse est évoquée pour la première fois dans 
Genèse 12 au verset 3 lorsque Dieu dit : “… toutes les familles de la terre seront 
bénies en toi.” Il ne s’agit pas ici de la nation d’Israël, mais on voit que Dieu 
lui fait une promesse pour toutes les familles de la terre. Il est donc évident 
que l’Éternel ne parle plus d’un seul peuple, mais de plusieurs nations comme 
nous le lisons dans Genèse 17:4 : “Voici mon alliance, que je fais avec toi. Tu 
deviendras père d’une multitude de nations. On ne t’appellera plus Abram ; mais 
ton nom sera Abraham, car je te rends père d’une multitude de nations.” 

Donc, dans la première partie de la promesse faite à Abraham, Dieu conclut 
une alliance avec les juifs qui deviendront son peuple et qui posséderont le 
pays d’Israël, c’est l’Ancienne Alliance. Cette alliance est toujours en vigueur 
aujourd’hui et elle a commencé lorsque la loi a été donnée à Moïse dans Exode 

19, aux versets 4 à 6. Puis, dans la seconde partie, Dieu fait une alliance avec 
tous les autres peuples, les païens, pour devenir l’Église de Jésus-Christ dont 
il est ainsi déjà mention dès le livre de la Genèse. C’est la Nouvelle Alliance qui 
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commencera environ 2000 ans plus tard, lorsque Jésus viendra pour l’établir 
en mourant sur la croix pour sauver les pécheurs. Pour vous aider à mieux 
comprendre ce dont nous parlons, le schéma en page 6 vous montre comment 
la promesse contient les deux alliances.

 

La postérité d’Isaac

La Bible nous montre à plusieurs endroits l’importance de la naissance d’Isaac : 

Romains 9:7 : “…En Isaac sera nommée pour toi une postérité…” 

Romains 9:9 : “Voici, en effet, la parole de la promesse : Je reviendrai à cette 
même époque, et Sara aura un fils.” 

Genèse 21:1-5 : “L’Éternel se souvint de ce qu’il avait dit à Sara, et l’Éternel 
accomplit pour Sara ce qu’il avait promis. Sara devint enceinte, et elle enfanta 
un fils à Abraham dans sa vieillesse, au temps fixé dont Dieu lui avait parlé. 
Abraham donna le nom d’Isaac au fils qui lui était né, que Sara lui avait enfanté. 
Abraham circoncit son fils Isaac, âgé de huit jours, comme Dieu le lui avait 
ordonné. Abraham était âgé de cent ans, à la naissance d’Isaac, son fils.”

Dans Genèse 15, versets 4 à 6, Dieu confirme qu’Ismaël dont il est question au 
verset 3 n’est pas le fils de la promesse : “…Ce n’est pas lui qui sera ton héritier, 
mais c’est celui qui sortira de tes entrailles qui sera ton héritier. Et après l’avoir 
conduit dehors, il dit : Regarde vers le ciel, et compte les étoiles, si tu peux les 
compter. Et il lui dit : Telle sera ta postérité. Abram eut confiance en l’Éternel, 
qui le lui imputa à justice.” Abraham aurait en effet deux postérités naturelles 
au travers d’Ismaël et d’Isaac. Mais Dieu lui précise ici que le seul héritier de 
la promesse sera Isaac. Que la postérité dont il est fait mention au verset 5 est 
celle d’Isaac. Le verset 6 nous dit qu’Abraham crut en cela et qu’il fut justifié 
par sa foi.

Romains 9, versets 6 à 8 : “Ce n’est point à dire que la parole de Dieu soit restée 
sans effet. Car tous ceux qui descendent d’Israël ne sont pas Israël, et, pour être 
la postérité d’Abraham, ils ne sont pas tous ses enfants ; mais il est dit : En Isaac 

La Nouvelle Alliance
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sera nommée pour toi une postérité, c’est-à-dire que ce ne sont pas les enfants 
de la chair qui sont enfants de Dieu, mais que ce sont les enfants de la promesse 
qui sont regardés comme la postérité.” Les enfants de la promesse dont parle 
le verset 8 ne sont pas les descendants d’Isaac dans la chair, à savoir le peuple 
d’Israël comme évoqué au verset 6. Il s’agit des enfants de la promesse faite 
au sujet d’une multitude de nations. Tous ceux qui auront cru en Jésus-Christ, 
païens ou juifs : les chrétiens de la Nouvelle Alliance. 

Abraham a donc eu une postérité dans le naturel : les enfants d’Ismaël exclus 
de toute promesse et les enfants d’Isaac qui forment le peuple juif selon la 
promesse faite dans Genèse 12, verset 2. Il a également eu une postérité dans 
l’esprit à travers Isaac, celle de la promesse faite dans Genèse 17, verset 4. 
Seules les deux postérités d’Isaac selon la chair et selon l’esprit comptent 
et nous permettront de comprendre la différence entre l’Ancienne et la 
Nouvelle Alliance.

 

Une descendance selon l’esprit

Galates 4, versets 23 et 24 : “Mais celui de l’esclave naquit selon la chair, et 
celui de la femme libre naquit en vertu de la promesse. Ces choses sont 
allégoriques ; car ces femmes sont deux alliances.” C’est donc la deuxième 
postérité qui contenait la promesse de Dieu à Abraham. Et nous avons vu que 
les deux femmes que nous venons de mentionner concernent deux alliances, 
une ancienne et une nouvelle. Donc déjà dans l’Ancien Testament, il y avait 
l’annonce de deux alliances complètement différentes, l’Ancienne avec le 
peuple d’Israël et la Nouvelle avec tous les païens nés de nouveaux et quelques 
Juifs convertis qui forment l’Église de Jésus-Christ. 

Galates 3, versets 15 et 16 : “Frères (je parle à la manière des hommes), une 
disposition en bonne forme, bien que faite par un homme, n’est annulée par 
personne, et personne n’y ajoute. Or les promesses ont été faites à Abraham et à 
sa postérité. Il n’est pas dit : et aux postérités, comme s’il s’agissait de plusieurs, 
mais en tant qu’il s‘agit d’une seule : et à ta postérité, c’est-à-dire, à Christ.” 
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Nous voyons donc clairement que c’est la venue de Christ, la postérité d’Isaac, 
qui avait été annoncée.

Galates 3, versets 13 et 14 : “Christ nous a rachetés de la malédiction de la 
loi, étant devenu malédiction pour nous, car il est écrit : Maudit est quiconque 
est pendu au bois, afin que la bénédiction d’Abraham eût pour les païens son 
accomplissement en Jésus-Christ, et que nous reçussions par la foi l’Esprit qui 
avait été promis.” Par le moyen de la foi, Jésus-Christ a accompli la promesse 
faite à Abraham, pour ceux qui croient en lui et dans son sacrifice.

Romains 4, versets 9 à 12 : “…Car nous disons que la foi fut imputée à justice 
à Abraham. Comment donc lui fut-elle imputée ? Était-ce après, ou avant sa 
circoncision ? Il n’était pas encore circoncis, il était incirconcis. Et il reçut le 
signe de la circoncision, comme sceau de la justice qu’il avait obtenue par la foi 
quand il était incirconcis, afin d’être le père de tous les incirconcis qui croient, 
pour que la justice leur fût aussi imputée, et le père des circoncis, qui ne sont pas 
seulement circoncis, mais encore qui marchent sur les traces de la foi de notre 
père Abraham quand il était incirconcis.” Ainsi Abraham est devenu le père de 
tous les incirconcis qui croient, c’est-à-dire les païens qui ont cru en Jésus-
Christ, ainsi que des Juifs qui auraient la foi. En d’autres termes, tous ceux qui 
croient en Jésus deviennent les enfants d’Abraham. Donc, comme l’Éternel le 
lui avait promis, il est devenu le père d’une multitude de nations à travers sa 
descendance qui est Christ. 

Cela nous montre que depuis l’époque d’Abraham, la promesse était déjà dans 
le cœur de Dieu et nous pouvons déjà percevoir ce qui allait se passer quand 
Christ viendrait mourir sur la croix. Nous avons lu dans Romains 9, verset 6 

que tous ceux qui descendent d’Israël ne sont pas Israël bien qu’ils soient la 
postérité d’Abraham. Nous voyons clairement que ce n’est pas d’avoir Abraham 
comme père, grand-père ou aïeul dans la chair qui fait de nous des enfants 
de cette promesse. Mais que seuls ceux qui sont nés de nouveau par la foi 
en Jésus-Christ deviennent des enfants de Dieu, fils de la promesse et donc 
enfants d’Abraham.

La Nouvelle Alliance
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La valeur du testament

Galates 3, versets 17 et 18 : “Voici ce que j’entend : une disposition, que Dieu a 
confirmée antérieurement, ne peut pas être annulée, et ainsi la promesse rendue 
vaine, par la loi survenue quatre cent trente ans plus tard. Car si l’héritage venait 
de la loi, il ne viendrait plus de la promesse…” Donc les chrétiens qui sont nés 
de nouveau deviennent la postérité d’Abraham en Isaac et cela était annoncé 
déjà avant les lois de l’Ancienne Alliance. Paul parle de la promesse comme 
d’un testament en bonne et due forme que personne ne peut changer. Ce 
testament a été ouvert quand Jésus est mort et la promesse a été accomplie en 
lui. Tous ceux qui croient en Jésus reçoivent l’Esprit qui avait été promis. C’est 
pourquoi l’alliance qui a été faite avec Israël 430 ans plus tard, lorsque les lois 
furent données, ne peut pas en changer le contenu.

Paul nous rappelle au verset 15 de Galates 3, qu’un testament ne peut être 
changé après la mort de son testataire. Il nous prouve donc que cette loi donnée 
à Israël 430 ans après ne peut en aucun cas modifier la promesse, le testament 
scellé bien avant par Dieu avec Abraham. C’est ça la promesse, l’héritage que 
rien ne peut changer et que Dieu a établi dans la Nouvelle Alliance. Il est donc 
évident que la Nouvelle Alliance, la venue de Jésus et l’Église étaient déjà dans 
le cœur de Dieu avant même que le peuple d’Israël n’existe. Tout cela faisait 
déjà partie du plan de Dieu pour le salut des hommes. 

 

La Nouvelle Alliance : le plan original

L’alliance avec les païens existait donc bien avant l’alliance avec Israël. Dieu est 
l’architecte des deux alliances, mais l’Ancienne Alliance a été dessinée selon ce 
qui devait arriver ensuite. Elle n’était que “l’ombre des choses à venir” comme 
nous le dit Colossiens 2, verset 17.

C’est comme un architecte qui veut créer un chef-d’œuvre. Il a dès le départ une 
vision claire du résultat, mais il sait que ce projet sera pour beaucoup plus tard. 
Son plan est prêt, mais il doit attendre le bon moment. En attendant la grande 
construction finale, il prévoit une petite construction temporaire qui représente 
la réalité qui viendra plus tard, en son temps. Une fois le moment venu, la 
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construction temporaire disparaît et est remplacée par le chef d’œuvre qui était 
prévu dès l’origine. Ceci est une illustration pour vous faire comprendre qu’à 
partir du moment où la Nouvelle Alliance commence, l’Ancienne n’existe plus. 

Dans l’Ancien Testament, Dieu a fait une ébauche qui représentait en fait son 
plan final. C’est d’ailleurs selon la réalité de la Nouvelle Alliance que les lois de 
l’Ancienne Alliance ont été proclamées et que le Tabernacle a été construit. Mais 
tout cela était un plan temporaire. En effet, quand Dieu a donné à Moïse des 
instructions pour construire le Tabernacle, c’était des instructions très précises 
en attendant le retour de Jésus, selon le plan de rédemption de l’humanité et 
selon la vie du chrétien sous la Nouvelle Alliance. Les lois et les sacrifices qui 
ont été institués dans l’Ancienne Alliance montraient clairement la réalité qui 
devait se passer sous la Nouvelle Alliance. “c’était l’ombre des choses à venir, 
mais la réalité est en Christ.” Cela confirme que l’Ancienne Alliance a été établie 
sur le modèle de la Nouvelle Alliance et non pas le contraire. 

Galates 3, versets 19 et 20 : “Pourquoi donc la loi ? Elle a été donnée ensuite à 
cause des transgressions, jusqu’à ce que vînt la postérité à qui la promesse avait 
été faite ; elle a été promulguée par des anges, au moyen d’un médiateur. Or le 
médiateur n’est pas médiateur d’un seul, tandis que Dieu est un seul.” Le mot 
“jusqu’à” est ici très important. La parole de Dieu nous confirme ainsi que la loi 
a été pour un temps limité fixé par Dieu, jusqu’à ce que la descendance vienne, 
c’est-à-dire jusqu’à ce que Christ soit cloué à la croix, verse son sang et ouvre 
la porte aux païens qui croiraient en lui pour être réconciliés avec Dieu. 

Galates 3, versets 23 et 25 nous dit alors ce qui s’est passé avec la loi à ce 
moment précis : “Avant que la foi vînt, nous étions enfermés sous la garde 
de la loi, en vue de la foi qui devait être révélée. Ainsi la loi a été comme un 
pédagogue pour nous conduire à Christ, afin que nous fussions justifiés par la 
foi. La foi étant venue, nous ne sommes plus sous ce pédagogue.” Comment 
être plus clair ? C’est pourquoi la Nouvelle Alliance n’est pas la continuation 
de l’Ancienne, comme beaucoup de chrétiens ont tendance à le croire. Non ! 
L’Ancienne s’arrête et la Nouvelle commence. C’est ce qui est dit clairement 
dans ce verset : une fois que la foi est venue, nous ne sommes plus sous la loi. 
Nous sommes aujourd’hui sous la dispensation de l’Église jusqu’à ce que Christ 
vienne la chercher. Il sera ensuite de nouveau le temps pour Israël.

La Nouvelle Alliance
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L’Ancienne 

et la Nouvelle Alliance

Beaucoup croient que la Nouvelle Alliance est la suite de l’Ancienne Alliance. 
Et en croyant cela, ils continuent à vivre selon ces deux alliances en même 
temps. Ils se soumettent un peu aux lois de l’Ancienne Alliance tout en 
essayant de servir le Seigneur selon la Nouvelle Alliance.

Pourtant la Parole de Dieu est claire. La Nouvelle Alliance n’est pas la 
continuation de l’Ancienne mais elle la remplace totalement comme nous le 
dit Hébreux 8, verset 7 : “En effet, si la première alliance avait été sans défaut, il 
n’aurait pas été question de la remplacer par une seconde.”

Puis au chapitre 9, verset 10, l’auteur du livre parle des sacrifices sous 
l’Ancienne Alliance, la manière dont cela était fait selon les ordonnances 
relatives aux cultes dans un sanctuaire terrestre : “…et qui, avec les aliments, 
les boissons et les diverses ablutions, étaient des ordonnances charnelles 
imposées seulement jusqu’à une époque de réformation.” Et encore une fois, 
nous voyons que quelque chose de nouveau va apparaître pour remplacer 
ces ordonnances.

Dieu va se servir de cette Ancienne Alliance pour que les païens soient 
sauvés. Romains 11, verset 7 : “Quoi donc ? Ce qu’Israël cherche, il ne l’a pas 
obtenu, mais l’élection l’a obtenu, tandis que les autres ont été endurcis…” Les 
élus sont les païens convertis et les autres sont les Juifs qui ont été endurcis 
afin de refuser Jésus-Christ comme leur Sauveur et Seigneur, comme le 
Messie qu’ils attendaient. Paul continue aux versets 8 et 9 : “…selon qu’il est 
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écrit : Dieu leur a donné un esprit d’assoupissement, Des yeux pour ne point voir, 
Et des oreilles pour ne point entendre, Jusqu’à ce jour. Et David dit : Que leur 
table soit pour eux un piège, Un filet, une occasion de chute, et une rétribution !” 
Les Juifs ont essayé d’obtenir la justice par la loi mais ils n’ont évidemment 
pas réussi, puisque leurs cœurs ont été endurcis. Romains 9, versets 30 à 

32 confirme cela : “Que dirons-nous donc ? Les païens, qui ne cherchaient 
pas la justice, ont obtenu la justice, la justice qui vient de la foi, tandis qu’Israël, 
qui cherchait une loi de justice, n’est pas parvenu à cette loi. Pourquoi ? Parce 
qu’Israël l’a cherchée, non par la foi, mais comme provenant des œuvres. Ils se 
sont heurtés contre la pierre d’achoppement…” La foi dont il est question ici 
est la foi en Jésus. Et la pierre d’achoppement à laquelle les Juifs se sont 
heurtés est Jésus-Christ lui-même afin que le plan de salut pour les païens 
s’accomplisse.

Mais Dieu n’a pas oublié son alliance avec Israël qui est toujours en cours 
et il a un plan de salut pour les Juifs quand le temps viendra. En effet, 
Romains 11, versets 25 à 29 dit : “Car je ne veux pas, frères, que vous ignoriez 
ce mystère, afin que vous ne vous regardiez point comme sages, c’est qu’une 
partie d’Israël est tombée dans l’endurcissement, jusqu’à ce que la totalité des 
païens soit entrée. Et ainsi tout Israël sera sauvé, selon qu’il est écrit : Le libérateur 
viendra de Sion, Et il détournera de Jacob les impiétés ; Et ce sera mon alliance 
avec eux, Lorsque j’ôterai leurs péchés. En ce qui concerne l’Évangile, ils sont 
ennemis à cause de vous ; mais en ce qui concerne l’élection, ils sont aimés à 
cause de leurs pères. Car Dieu ne se repend pas de ses dons et de son appel.” Il 
y a des points importants dans ce texte. Selon le plan du Seigneur, les Juifs 
sont tombés dans l’endurcissement et sont devenus ennemis de l’Évangile 
“à cause” des païens qui allaient se convertir à Christ. Mais la Bible nous dit 
qu’ils sont aussi aimés à cause de leurs pères par leur élection. Car, selon 
ce que dit Paul, Dieu ne revient pas sur ses promesses. Il a donc un plan de 
salut pour Israël, son peuple. L’endurcissement a été le moyen choisi par 
Dieu pour que son plan de salut pour les païens se réalise. Nous sommes 
encore dans ce temps de dispensation de l’Église pour les païens et un petit 
nombre de Juifs convertis. Mais lorsque la totalité d’entre eux sera “entrée”, 
alors viendra le temps du salut pour Israël.

L’Ancienne et la Nouvelle Alliance
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Pourquoi l’Ancienne Alliance ?

On peut se demander dans quel but Dieu a-t-il fait alliance avec Israël avant 
de faire une nouvelle alliance avec les païens ? 

Après la chute d’Adam et Ève, comme nous l’avons vu dans sa promesse à 
Abraham, Dieu avait déjà un plan de salut pour tous les hommes. Comme 
la Parole de Dieu nous enseigne, nous savons que pour la rédemption et le 
pardon de nos péchés, il faut que le sang soit versé. Car comme il est dit 
dans Hébreux 9, verset 22 : “Et presque tout, d’après la loi, est purifié avec du 
sang, et sans effusion de sang il n’y a pas de pardon.” 

Mais le sang de n’importe quel homme, originaire de n’importe quelle 
nation aurait-il été suffisant pour le salut des hommes ? Bien sûr que non ! 
Matthieu 1 nous énumère la généalogie de Jésus et commence au verset 1 
par : “Généalogie de Jésus-Christ, fils de David, fils d’Abraham.” On comprend 
alors que Jésus devait faire partie de la descendance d’un peuple qui avait 
déjà une histoire avec Dieu, un peuple avec qui le Seigneur était déjà en 
alliance. En effet, il fallait que Dieu envoie des prophètes pour annoncer la 
venue de Jésus et préparer le terrain. L’alliance avec le peuple juif, la loi, 
a servi comme un précepteur pour nous conduire à Christ. C’était un plan 
extraordinaire de Dieu depuis Abraham pour sauver l’humanité entière. Une 
promesse, deux alliances, Juifs et païens. 

De plus, Dieu avait besoin de révéler le péché dans le cœur de l’homme et 
c’est là que les lois de l’Ancienne Alliance interviennent ! Ainsi, comprendre 
que l’Ancienne Alliance était seulement pour les Juifs, devrait nous suffire, 
nous les chrétiens de la Nouvelle Alliance, pour ne pas nous mettre sous le 
régime de la loi. Mais je peux comprendre qu’il soit difficile pour beaucoup 
d’accepter cela après des années de pratique des lois et des obligations 
de l’Ancienne Alliance. Toutefois, lorsque la lumière de l’Évangile vient, elle 
n’apporte pas seulement la compréhension, mais également une joie et une 
excitation de pouvoir vivre sous la Nouvelle Alliance sans la pression de 
la loi.
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Les dix commandements

Pour les Juifs, les dix commandements étaient des lois pour lesquelles la 
désobéissance entraînait un châtiment. Nous, chrétiens, sommes également 
appelés à vivre les dix commandements, mais pas dans le même esprit. 

En effet, lorsque nous examinons ces dix commandements, à part celui sur 
le Sabbat, nous pouvons y voir la justice et la sainteté, c’est-à-dire ce que 
devrait être la vie exemplaire d’un chrétien sous la Nouvelle Alliance. Nous 
ne pouvons pas inclure le Sabbat dedans car, comme il est dit dans Exode 

31, verset 16 : “Les enfants d’Israël observeront le sabbat, en le célébrant, eux 
et leurs descendants, comme une alliance perpétuelle”, c’était le signe de 
l’Ancienne Alliance avec les Juifs auquel Jésus lui-même n’était pas soumis. 
D’ailleurs, Colossiens 2, verset 16 insiste sur le fait que les coutumes de 
l’Ancienne Alliance ne sont pas pour nous chrétiens : “Que personne donc ne 
vous juge au sujet du manger ou du boire, ou au sujet d’une fête, d’une nouvelle 
lune, ou des sabbats…”

Les neuf autres commandements que nous connaissons fort bien ont été 
donnés pour révéler le péché, et comme il est dit au verset 17, c’était l’ombre 
des choses dont la réalité allait venir avec Christ. En effet, Dieu savait que 
le peuple d’Israël ne pouvait pas obéir à ces lois. Ils les ont d’ailleurs toutes 
transgressées. Mais il les leur a donné afin de montrer à l’homme ce qui 
était bon et, à l’opposé, mauvais aux yeux de Dieu. Son but était donc bien 
de révéler le péché. Mais également de nous montrer ce que doit être une 
vie juste sous la Nouvelle Alliance. Il faut bien comprendre que l’Ancienne 
Alliance était une ébauche de ce qui allait se passer dans une nouvelle 
relation avec Dieu sous la Nouvelle Alliance.

Sous la Nouvelle Alliance, le Seigneur nous a donné la capacité d’accomplir 
la justice de la loi, non plus par obligation car nous ne sommes plus sous 
son régime, mais librement, par une marche de l’esprit. En effet, la vie que 
l’Évangile nous appelle à vivre correspond à ce que la loi demande. Donc, 
même sans connaître la loi, le chrétien voulant plaire à Dieu aurait une vie 
similaire à ce qu’elle préconisait. C’est bien ça la puissance de la Nouvelle 
Alliance par rapport à la faiblesse de l’Ancienne Alliance : être capable 

L’Ancienne et la Nouvelle Alliance
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BATIR 3

d’accomplir la justice de la loi des dix commandements là où l’Ancienne 
Alliance a échoué.

2 Corinthiens 3, versets 2 et 3 nous dit que : “C’est vous qui êtes notre 
lettre, écrite dans nos cœurs, connue et lue de tous les hommes. Vous êtes 
manifestement une lettre de Christ, écrite, par notre ministère, non avec de 
l’encre, mais avec l’Esprit du Dieu vivant, non sur des tables de pierre, mais 
sur des tables de chair, sur les cœurs.” Les lois des dix commandements ont 
été données à Moïse écrites sur des tables de pierre. Par notre nouvelle 
naissance, les tables de pierre de l’Ancienne Alliance sont devenues les 
tables de chair de la Nouvelle Alliance, à savoir nos cœurs. Les lois ne sont 
alors plus des obligations qui nous sont données extérieurement, mais elles 
sont gravées dans nos cœurs par le Saint-Esprit qui nous témoigne de leur 
nécessité pour plaire au Seigneur.

Une nouvelle alliance pour les Juifs

Si la Nouvelle Alliance était pour les païens et une petite partie des Juifs 
qui ont cru, le Seigneur a également un plan pour que le peuple juif puisse 
bénéficier de la Nouvelle Alliance une fois que l’Église aura été enlevée. 
Hébreux 8, versets 7 à 10 et Jérémie 31, versets 31 à 33 parlent d’une alliance 
nouvelle que l’Éternel fera avec Israël. 

Jérémie 31, versets 31 et 32 : “Voici, les jours viennent, dit l’Éternel, Où je 
ferai avec la maison d’Israël et la maison de Juda Une alliance nouvelle, Non 
comme l’alliance que je traitais avec leurs pères…” puis au verset 33 : “…Après 
ces jours-là, dit l’Éternel : Je mettrai ma loi au-dedans d’eux, Je l’écrirai dans 
leur cœur ; Et je serai leur Dieu, Et ils seront mon peuple.” L’alliance dont il 
est question ici est clairement une nouvelle alliance avec les Juifs qui leur 
permettra de reconnaître Jésus comme Sauveur et Seigneur et de goûter à 
la même expérience que nous, les païens de la Nouvelle Alliance, pour qui la 
loi a été écrite dans les cœurs.
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LÕauteur du livre des HŽbreux cite ce m•me texte car il parle ˆ des juifs 
convertis, qui ont donc expŽrimentŽ la nouvelle naissance et vivent sous la 
Nouvelle Alliance. Certes lÕalliance dont parle JŽrŽmie est pour les Juifs dans 
un temps futur, mais lÕexpŽrience quÕelle dŽcrit est exactement la m•me que 
celle de la nouvelle naissance. !"#$%&'()*(+%$,%-,(.(%-()  : ÒEn effet, si la 
premi•re alliance avait ŽtŽ sans dŽfaut, il nÕaurait pas ŽtŽ question de la 
remplacer par une seconde. Car cÕest avec lÕexpression dÕun bl‰me que le 
Seigneur dit ˆ Isra‘l : Voici, les jours viennent, dit le Seigneur, o• je ferai 
avec la maison dÕIsra‘l et la maison de Juda Une alliance nouvelleÉÓ 

/0&$1&02(34(302(5

6'07%( 89*( +%$,%-,( :( %-( ; nous parle dÕune alliance que Dieu fait avec le 
peuple dÕIsra‘l : ÒMaintenant, si vous Žcoutez ma voix, et si vous gardez 
mon alliance, vous mÕappartiendrez entre tous les peuples, car toute la 
terre est ˆ moi ; vous serez pour moi un royaume de sacrificateurs et une 
nation sainte.Ó Au chapitre suivant, Mo•se descend de la montagne avec 
la loi, Žcrite sur les tables de pierre, symbolisant le dŽbut de lÕAncienne 
Alliance.

Nous savons que la loi a ŽtŽ donnŽe afin que le pŽchŽ soit rŽvŽlŽ et comme le 
dit <0=42>,(:*(+%$,%-(8? : Òcar jusquÕˆ la loi le pŽchŽ Žtait dans le monde. 
Or, le pŽchŽ nÕest pas imputŽ, quand il nÕy a point de loi.Ó Ainsi, sans loi 
pour dŽfinir ce qui Žtait interdit, les transgressions de lÕhomme ne pouvaient 
lui •tre imputŽes. Mais avec la loi, le pŽchŽ devenait condamnable.

Le pŽchŽ dans le cÏur de lÕhomme le sŽparait de Dieu. Pour le salut de 
lÕhumanitŽ, il fallait donc trouver un moyen pour que ce pŽchŽ soit rŽvŽlŽ et 
ainsi permette ˆ lÕhomme de chercher sa rŽdemption, de se repentir et dÕ•tre 
pardonnŽ. DÕo• lÕimportance de la loi comme Paul le dit dans <0=42>,(.*  
+%$,%-(. : ÒQue dirons-nous donc ? La loi est-elle pŽchŽ ? Loin de lˆ ! Mais 
je nÕai connu le pŽchŽ que par la loi.Ó

!"#$%&'$$'(')(*+(,-./'**'(#**&+$%'
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Pour comprendre la raison dÕ•tre de lÕAncienne Alliance, nous devons 
comprendre la Nouvelle Alliance et ce qui sÕest passŽ ˆ la croix.

-*&*..+"/.#01#2"$."3#45  nous dit : Òil a effacŽ lÕacte dont les ordonnances 
nous condamnaient et qui subsistait contre nous, et il lÕa dŽtruit en le 
clouant ˆ la croixÉÓ  Les ordonnances dont il est question sont lÕensemble 
des lois. Nous voyons donc que la loi travaillait contre nous car au lieu de 
nous aider, elle nous condamnait lorsque nous lui dŽsobŽissions, lorsque 
nous pŽchions donc. Pour comprendre lÕap™tre Paul lorsquÕil dit que la loi a 
ŽtŽ clouŽe ˆ la croix, nous avons besoin de comprendre ce qui sÕest passŽ 
dans lÕesprit ˆ la mort de JŽsus. 

Paul parle en tant que Juif mais aussi pour les chrŽtiens qui connaissent la 
loi des dix commandements comme vous et moi. En effet, celui qui vient ˆ 
Christ dŽcouvre la Bible et ses deux testaments : lÕancien et le nouveau. Il 
prend donc connaissance de la loi des dix commandements de lÕAncienne 
Alliance, mais peut comprendre comment les aborder ˆ la lumi•re de la vie 
chrŽtienne sous la Nouvelle Alliance dŽcrite dans le Nouveau Testament. 
Par contre, pour les hommes du temps de Paul, il nÕy avait que lÕAncien 
Testament. La loi, tout comme le juda•sme Žtaient tr•s prŽsents au sein de 
lÕƒglise de JŽsus-Christ et il y avait donc une certaine tendance ˆ rester sous 
le rŽgime de lÕAncienne Alliance. Paul va donc dans son Žp”tre aux Romains 
prendre un exemple concret en utilisant ce que les Juifs connaissaient, 
ˆ savoir la loi, pour leur expliquer ce que JŽsus a accompli en mourant 
sur la croix.

Dans 6*7(+/.#81#2"$."3.#4#9#: , Paul donne son explication en sÕappuyant 
sur ce que prŽconise la loi dans le cas dÕune sŽparation au sein dÕun couple 
mariŽ : ÒIgnorez-vous, fr•res, car je parle ˆ des gens qui connaissent la 
loi, que la loi exerce son pouvoir sur lÕhomme aussi longtemps quÕil vit ? 
Ainsi, une femme mariŽe est liŽe par la loi ˆ son mari tant quÕil est vivant ;  
mais si le mari meurt, elle est dŽgagŽe de la loi qui la liait ˆ son mari. Si 
donc, du vivant de son mari, elle devient la femme dÕun autre homme, elle 
sera appelŽe adult•re ; mais si le mari meurt, elle est affranchie de la loi, 
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de sorte quÕelle nÕest point adult•re en devenant la femme dÕun autre.Ó Il 
compare donc la relation entre les chrŽtiens et la loi ˆ la relation entre une 
femme et son mari. Expliquant que lÕune ne peut •tre dŽgagŽe de lÕautre que 
par la mort, chose que tout le monde peut comprendre car encore valable 
lŽgalement aujourdÕhui. CÕest donc la mort de son mari qui permet ˆ cette 
femme de se lier avec un autre.

Dans les !"#$"%$&'&(&) il explique alors dans lÕesprit comment nous avons 
donc ŽtŽ dŽgagŽs de la loi par la mort de JŽsus ˆ la croix : ÒDe m•me, mes 
fr•res, vous aussi vous avez ŽtŽ, par le corps de Christ, mis ˆ mort en ce 
qui concerne la loi, pour que vous apparteniez ˆ un autre, ˆ celui qui est 
ressuscitŽ des morts, afin que nous portions des fruits pour Dieu. Car, 
lorsque nous Žtions dans la chair, les passions des pŽchŽs provoquŽes 
par la loi agissaient dans nos membres, de sorte que nous portions des 
fruits pour la mort. Mais maintenant, nous avons ŽtŽ dŽgagŽs de la loi, 
Žtant morts ˆ cette loi, sous laquelle nous Žtions retenus, de sorte que 
nous servons dans un esprit nouveau, et non selon la lettre qui a vieilli.Ó

De par notre salut et notre foi en JŽsus-Christ, la Bible nous enseigne que 
nous sommes un avec lui, comme il est dit dans le livre des Galates au 
*+,-.%#"&/0&!"#$"%&/1&: ÒJÕai ŽtŽ crucifiŽ avec Christ ; et si je vis, ce nÕest 
plus moi qui vis, cÕest Christ qui vit en moiÉÓ  Donc en toute logique, 
puisque nous Žtions en lui quand il est mort, sa mort est devenue notre 
mort et sa rŽsurrection est devenue notre rŽsurrection. La loi nous retenait 
et ˆ cause de la condamnation quÕelle amenait, nous restions esclaves du 
pŽchŽ, mais Christ a pris sur lui cette condamnation. Notre mort avec lui 
sur la croix nous a donc affranchi du rŽgime de la loi, comme il est dit au 
!"#$"%&2&3"&456,.7$&89 La loi a ŽtŽ clouŽe ˆ la croix et nous en sommes 
maintenant dŽgagŽs, ce qui nous permet de nous lier avec un autre, JŽsus-
Christ lui-m•me, afin de le servir dans un esprit nouveau et plus selon la 
lettre qui a vieilli.

Sachant tout cela, cÕest triste de voir encore tant de chrŽtiens emprisonnŽs 
sous le rŽgime de la loi. Ils restent esclaves de la loi que beaucoup de 
pasteurs et serviteurs de Dieu continuent de leur imposer. Heureusement, 
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JŽsus est sur le tr™ne et b‰tit son ƒglise. Le Saint-Esprit est lˆ pour nous 
Žclairer, pour nous libŽrer et pour nous dŽtacher de tous les liens qui nous 
retiennent encore afin que nous puissions vivre une vie chrŽtienne simple en 
accomplissant la justice de la loi tout en Žtant libre dÕelle.
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Dans -,.+"/&' 01' 2)%&)3&' 4' 5' 6 , nous voyons clairement que nous 
appartenons ˆ Christ et que nous sommes libres de la loi. En effet, Žtant 
morts ˆ la loi, nous pouvons lui appartenir. Nous sommes donc sous un 
rŽgime nouveau de lÕEsprit et plus sous le rŽgime de la lettre (la loi) qui a 
vieilli. LÕap™tre Paul nous dit en effet dans 7,*,&&")/&'81'2)%&)3'49  que la loi 
a ŽtŽ clouŽe ˆ la Croix.

:$&;&')&3'2)/;'+<<,.=*"%'*+'*,"

>+33?");'@1'2)%&)3'40 est un verset souvent utilisŽ par ceux qui croient que 
nous sommes toujours sous le rŽgime de la loi des dix commandements :  
ÒNe croyez pas que je sois venu pour abolir la loi ou les proph•tes ; je 
suis venu non pour abolir, mais pour accomplir.Ó  Ces paroles de JŽsus 
sont pourtant tr•s claires. Il nÕest absolument pas question ici de continuer 
ˆ vivre sous la loi. Il y a ainsi deux mots importants dans ce verset : abolir 
et accomplir.

La premi•re chose quÕil est important de comprendre cÕest que JŽsus nÕest 
pas venu abolir la loi. En effet, les dix commandements Žtant la description 
dÕune vie juste et saine, il est Žvident que JŽsus ne peut pas venir pour 
abolir la qualitŽ de vie que le Seigneur nous demande dÕavoir. Un style de vie 
qui ne serait plus Žcrit sur des tables de pierre mais directement dans nos 
cÏurs ˆ travers la Nouvelle Alliance que JŽsus allait inaugurer. Il ne peut en 
effet pas abolir ce que lui-m•me a vŽcu et ce que le peuple de la Nouvelle 
Alliance devait vivre selon sa propre promesse. 

!"#$%$&'()'*+'*,"
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!"#$$#%&'()%)'%*$#+",$#%-*./$#%'0%12'*"/$#%34%5#$)#/%33 nous confirme que 
JŽsus a marchŽ dans la justice et dans la saintetŽ sans faillir en rien. Plut™t 
que de lÕabolir, JŽsus a lui-m•me accompli toutes les exigences de la loi des 
dix commandements, sauf celui sur le Sabbat !  par la vie juste et parfaite 
quÕil a menŽ. Mais cette vie sainte ne veut pas dire quÕil Žtait sous la loi et 
que nous devrions vivre sous cette loi. JŽsus devait mener une vie juste et 
sainte pour rester pur et aller ˆ la croix sans nÕavoir jamais pŽchŽ, sinon il nÕy 
aurait pas eu de rŽsurrection.

Au-delˆ des dix commandements, JŽsus a aussi accompli toute la loi 
LŽvitique. Rappelons que la loi LŽvitique concerne principalement les 
sacrifices, cÕest-ˆ-dire ce que le peuple dÕIsra‘l devait faire pour la purification 
de leurs pŽchŽs. ƒtant lÕAgneau de Dieu qui a donnŽ sa vie en sacrifice, 
JŽsus a accompli toute la loi LŽvitique en devenant lui-m•me le sacrifice. 
Jean Baptiste a dit de lui dans 6#'(%74%5#$)#/%38 : ÒVoici lÕAgneau de Dieu, 
qui ™te le pŽchŽ du monde.Ó Donc JŽsus est venu lui-m•me accomplir le 
sacrifice pour la rŽdemption de lÕhumanitŽ toute enti•re en versant son sang 
sur la croix.

DÕailleurs, dans lÕ95'(:";#%&#%6#'(%'0%12'*"/$#%784%5#$)#/%<= avant de rendre 
lÕesprit il a dit que tout Žtait accompli. Christ a donc accompli tout ce que la 
loi demandait et que les proph•tes avaient annoncŽ de lui. CÕest-ˆ-dire les 
dix commandements par sa vie sur la terre en marchant dans la justice et 
dans la saintetŽ, mais aussi la loi LŽvitique en sÕoffrant en sacrifice comme 
lÕAgneau de Dieu et en versant son sang sur la croix pour la rŽdemption de 
tous les pŽchŽs de lÕhumanitŽ.

Dans >?+'"()%@4%5#$)#/%A4 Paul Žcrit que nous avons ŽtŽ dŽgagŽs de la loi. 
Nous appartenons maintenant ˆ Christ et nous sommes libres de la loi. Mais 
comme il le dit au 5#$)#/%73 : ÒLa loi est donc sainte, et le commandement 
est saint, juste et bon.Ó et au 5#$)#/%7B : ÒÉla loi est spirituelleÉÓ  Il nÕy a 
donc rien de mauvais dans la loi, au contraire, la loi des dix commandements 
dŽcrit la perfection. Ce quÕelle demande est parfait, juste et bon. En fait, ce 
que la loi demande, cÕest une vie spirituelle ! Cependant, elle est impuissante

!"#$%&"'(")(*+",-
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pour accomplir la justice quÕelle demande. Bien que sainte, juste, bonne 
et spirituelle, elle ne peut pas nous aider. Elle dŽfinit uniquement la vie 
que Dieu nous demande de vivre et que seuls nous, les chrŽtiens de la 
Nouvelle Alliance, pouvons vivre afin dÕaccomplir la justice quÕelle demande. 
Toutefois, la loi est incapable de nous emmener ˆ la perfection et ne nous 
permet pas dÕavoir une vie de justice comme nous le dit !"#$%&'()*(+,-',.'(
/( ,.(0 . Donc si elle ne nous est dÕaucune aide dans notre vie de tous les 
jours, ce nÕest pas par elle que nous devons marcher. 

Les pasteurs qui continuent dÕutiliser 1$..2%,3(4*(+,-',.(56  pour affirmer 
que nous devons vivre sous la loi, se trompent profondŽment et trompent le 
peuple de Dieu. Ils ont vraiment besoin dÕ•tre ŽclairŽs par le Saint-Esprit afin 
de comprendre le sens de ce que JŽsus a dit.

78(&9:($(;83'(<,(="&<$#&$.%"&

LÕŽp”tre aux !"#$%&'  est extraordinaire pour expliquer la Nouvelle Alliance. 
Au =2$;>.-,( )*(+,-',.( 5 , Paul fait une dŽclaration forte que beaucoup de 
chrŽtiens connaissent mais ne vivent pas : ÒIl nÕy a donc maintenant aucune 
condamnation pour ceux qui sont en JŽsus-Christ.Ó

Pour comprendre cela, revenons au =2$;%.-,(6*(+,-',.'(6(?(5/  : ÒÉCar je 
nÕaurais pas connu la convoitise, si la loi nÕežt dit : Tu ne convoiteras point. 
Et le pŽchŽ, saisissant lÕoccasion, produisit en moi par le commandement 
toutes sortes de convoitises ; car sans loi le pŽchŽ est mort. Pour moi, 
Žtant autrefois sans loi, je vivais ; mais quand le commandement vint, le 
pŽchŽ reprit vie, et moi je mourus. Ainsi, le commandement qui conduit 
ˆ la vie se trouva pour moi conduire ˆ la mort. Car le pŽchŽ saisissant 
lÕoccasion, me sŽduisit par le commandement, et par lui me fit mourir. La 
loi donc est sainte, et le commandement est saint, juste et bon. Ce qui est 
bon a-t-il donc ŽtŽ pour moi une cause de mort ? Loin de lˆ ! Mais cÕest le 
pŽchŽ, afin quÕil se manifest‰t comme pŽchŽ en me donnant la mort par 
ce qui est bon, et que, par le commandement, il dev”nt condamnable au 
plus haut point.Ó
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Nous avons aussi vu que tant quÕil nÕy avait pas de loi, le pŽchŽ nÕŽtait pas 
imputŽ. En dÕautres termes, le pŽchŽ nÕest pas condamnable sÕil nÕy a pas 
de loi pour dŽfinir ce qui est bon ou mal.

Mais lorsque le commandement est donnŽ, le pŽchŽ est rŽvŽlŽ et, avec lui, 
la condamnation arrive. Ainsi, Žtant dans lÕignorance par absence de loi pour 
caractŽriser le pŽchŽ, nous vivions. Mais le commandement qui est saint, 
juste et bon a, en m•me temps quÕil a rŽvŽlŽ le pŽchŽ, ŽtŽ utilisŽ par lui 
pour condamner lÕhomme et donc le faire mourir. Le pŽchŽ utilise la loi ˆ 
travers la condamnation que la dŽsobŽissance entra”ne. Du coup, tant que 
nous sommes sous la loi, le pŽchŽ va lÕutiliser pour nous condamner et nous 
emmener ˆ la mort. Ce nÕest pas la loi qui nous m•ne ˆ la condamnation et 
ˆ la mort, cÕest le pŽchŽ qui utilise la loi. Si vous saisissez cela dans lÕEsprit, 
vous serez libŽrŽs.

De plus, Paul nous dit au !"#$"%&' que : ÒÉsans loi, le pŽchŽ est mort.Ó Sans 
la loi, le pŽchŽ ne peut plus nous condamner et donc il meurt. Et cÕest pour 
cela quÕil nÕy a plus de condamnation pour ceux qui sont en JŽsus-Christ. En 
effet, selon ()*+,-$&./&!"#$"%$&0&1&2, ceux qui sont en JŽsus-Christ ont ŽtŽ 
dŽgagŽs de la loi. Il nÕy a donc aucune condamnation pour ceux qui sont en 
JŽsus-Christ. Quelle gr‰ce ! Nous pouvons vivre et expŽrimenter la justice 
de Dieu tous les jours de notre vie et ne plus marcher sous la condamnation.

3+&4),&5"&467$8#,%&5"&!,"

Dans le 9:+8,%#"& 2/& +;& !"#$"%& 0<, lÕap™tre Paul fait une autre dŽclaration 
extraordinaire : ÒCar le pŽchŽ nÕaura point de pouvoir sur vous, puisque 
vous •tes, non sous la loi, mais sous la gr‰ce.Ó ƒtant sous la gr‰ce, le 
pŽchŽ nÕa plus de pouvoir sur nous. Il ne peut plus ni nous condamner, ni 
nous faire mourir. 

Dans ()*+,-$& '/& !"#$"%& = , lÕap™tre Paul nous explique la vie chrŽtienne 
sans la loi : ÒEn effet, la loi de lÕesprit de vie en JŽsus-Christ mÕa affranchi 
de la loi du pŽchŽ et de la mort.Ó  La Parole de Dieu nous enseigne dans 
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les ƒvangiles que JŽsus Žtait rempli du Saint-Esprit. Ayant le Saint-Esprit 
sans mesure, il nÕavait pas besoin de la loi pour marcher dans la justice et 
vivre une vie sainte et juste. Et il est tr•s important de comprendre que cÕest 
exactement pareil pour nous.

En tant que chrŽtiens nous avons aussi le Saint-Esprit car comme il est dit 
dans !"#$%&'(%) *+) ,-) .'/%'0) *1 , par notre appartenance ˆ JŽsus, nous 
avons ŽtŽ scellŽs du Saint-Esprit, cÕest-ˆ-dire que JŽsus vient habiter par 
son Esprit dans nos cÏurs et que nous sommes unis ˆ lui. En JŽsus, nous 
vivons dŽsormais en soumission au Saint-Esprit, exactement comme JŽsus 
a vŽcu sur cette terre. Nous nÕavons donc plus besoin des lois des dix 
commandements pour vivre une vie sainte et juste ! CÕest en obŽissant ˆ la 
voix du Saint-Esprit, que nous pourrons marcher dans la victoire et accomplir 
la justice de Dieu. Ainsi, Dieu ne nous livre pas ˆ nous-m•mes en enlevant la 
loi de notre vie, mais il nous permet dÕen •tre libŽrŽ par notre appartenance 
ˆ JŽsus et notre soumission ˆ la voix de lÕEsprit. Nous pouvons dŽsormais 
marcher par lÕEsprit et non plus sous le rŽgime de la loi dont nous avons 
ŽtŽ libŽrŽs.

Sous la loi nous vivions dans une dŽfaite permanente car, comme nous lisons 
dans 234,&(%)5+).'/%'0)1  : ÒÉchose impossible ˆ la loi, parce que la chair 
la rendait sans forceÉÓ  Ainsi la chair de lÕhomme rend la loi impuissante. 
Cette loi qui est sainte, juste, bonne et spirituelle, ne peut pas emp•cher 
notre chair de nous entra”ner dans le pŽchŽ. Bien que la loi nous dise ce qui 
est bon et ce qui est mal, ce quÕil faut faire et ne faut pas faire, elle reste 
totalement impuissante pour emp•cher notre chair de se manifester et de 
nous conduire dans le pŽchŽ. Parce que la chair rendait la loi impuissante, 
Dieu avait donc un autre plan pour venir ˆ bout du pŽchŽ.

La suite du .'/%'0) 1) '0) 6') .'/%'0) 7  nous lÕexpliquent : ÒÉparce que la 
chair la rendait sans force, Dieu a condamnŽ le pŽchŽ dans la chair, en 
envoyant, ˆ cause du pŽchŽ, son propre Fils dans une chair semblable ˆ 
celle du pŽchŽ, et cela afin que la justice de la loi fžt accomplie en nous, 
qui marchons, non selon la chair, mais selon lÕesprit.Ó  La loi nÕayant aucun 
pouvoir sur le pŽchŽ, Dieu a donc envoyŽ son fils dans une chair comme la 
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n™tre afin de vaincre le pŽchŽ dans la chair. JŽsus a condamnŽ le pŽchŽ, lÕa 
vaincu et nous a libŽrŽs du pouvoir quÕil avait sur notre vie.

Cette victoire a finalement permis ˆ la justice de la loi de sÕaccomplir en 
nous puisque nous ne sommes plus soumis ˆ la chair, mais ˆ lÕesprit, ce qui 
va nous permettre de vivre la rŽalitŽ de la loi de lÕEsprit de vie en Christ.

Donc la seule mani•re pour nous dÕaccomplir la justice de la loi, cÕest 
premi•rement de nous retirer de sous le rŽgime de la loi et deuxi•mement 
de prendre notre croix et de faire mourir les dŽsirs de la chair. Il y a donc une 
solution, un chemin pour que, sans la loi, nous ne laissions pas notre chair 
nous dominer et que nous marchions dans la justice et la saintetŽ afin de 
plaire au Seigneur. Ainsi, il ne suffit pas de sortir de sous le rŽgime de la loi, 
il faut aussi arr•ter de marcher selon la chair et prendre notre croix. Cette 
croix qui reprŽsente le fondement de la vie chrŽtienne et que le chrŽtien 
prend lorsquÕil accepte de se renier lui-m•me, de mourir ˆ ses dŽsirs et ˆ ses 
passions. Il devient alors digne de suivre le Seigneur car il accomplit ainsi la 
justice de la loi et marche selon son plan et sa volontŽ.

Paul explique cela dans le !"#$"%& '& ()& *+,-.%#"& / : ÒCeux, en effet, qui 
vivent selon la chair, sÕaffectionnent aux choses de la chair, tandis que 
ceux qui vivent selon lÕesprit sÕaffectionnent aux choses de lÕesprit.Ó CÕest 
tr•s simple, soit nous marchons selon la chair, soit nous marchons selon 
lÕesprit. Le fait dÕaffectionner les choses de la chair nous conduit au pŽchŽ 
et le pŽchŽ nous conduit ˆ la mort. Mais la loi de lÕEsprit de la vie en JŽsus-
Christ nous a affranchis de la loi du pŽchŽ et de la mort. Et, je le rŽp•te, pour 
marcher selon lÕesprit, il faut dÕabord se retirer de sous le rŽgime de la loi. 
Car si nous restons sous la loi, nous ne pourrons jamais accomplir sa justice. 

Paul continue aux&!"#$"%$&0&1&/ : ÒEt lÕaffection de la chair, cÕest la mort, 
tandis que lÕaffection de lÕesprit, cÕest la vie et la paix ; car lÕaffection de 
la chair est inimitiŽ contre Dieu, parce quÕelle ne se soumet pas ˆ la loi de 
Dieu, et quÕelle ne le peut m•me pas.Ó 
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En restant sous la loi nous irons de dŽfaite en dŽfaite puisque la chair est 
incapable de se soumettre ˆ la loi. De plus, si nous continuons de vivre selon 
la chair, nous devenons ennemis de Dieu.

Ë travers Christ, nous avons donc bŽnŽficiŽ dÕun Žchange infiniment 
avantageux. Nous avons ŽtŽ dŽgagŽs de la loi des dix commandements, que 
nous Žtions incapables dÕaccomplir ˆ cause de notre nature charnelle, et 
nous avons re•u la prŽsence du Saint-Esprit par qui nous pouvons accomplir 
la justice de la loi en nous soumettant ˆ sa voix par amour pour le Seigneur 
et en nous identifiant ˆ sa croix. Ainsi, si nous ne sommes plus sous la loi, 
nous sommes libres et si nous sommes libres, la condamnation dispara”t et 
il ne reste que la gr‰ce.

!"##$%&'()(*$'+")%',-'./01/'23%2'+3'+")'$&'$%'/&3%&'+)4*$'5

Nous venons de voir que la loi ne peut pas nous arr•ter et que cÕest la marche 
de lÕesprit qui va nous permettre de vivre loin du pŽchŽ. Nous sommes en 
effet libres, mais cette libertŽ nÕest pas une caution pour pouvoir faire ce que 
nous voulons. De m•me, la gr‰ce ne doit pas •tre un prŽtexte pour laisser 
notre chair sÕexprimer. En fait, il revient ˆ chaque chrŽtien de faire un choix. 
Le choix de marcher selon sa chair et ses dŽsirs ou selon lÕesprit.

Le livre des Galates parle beaucoup de la libertŽ. Ainsi, dans 63+3&$2' 78'
3-' ($*2$&' 9 , Paul nous dit que : ÒCÕest pour la libertŽ que Christ nous 
a affranchis. Demeurez donc fermes, et ne vous laissez pas mettre de 
nouveau sous le joug de la servitude.Ó  Paul parle ici dÕ•tre libres de la loi et 
de ne surtout pas en redevenir esclaves puisque cÕest pour •tre libres que 
Christ nous a sauvŽs. Il confirme encore une fois que le plan du Seigneur 
pour les chrŽtiens nÕest en aucun cas de continuer ˆ vivre sous le rŽgime de 
la loi. La libertŽ est un grand cadeau du Seigneur pour la vie chrŽtienne. Car 
qui a envie dÕ•tre esclave de la loi et dÕ•tre sous lÕobligation de lui obŽir ? 

On ne peut restreindre la libertŽ. La libertŽ, cÕest •tre libre de faire nos propres 
choix, libre de prendre ou de ne pas prendre sa croix, libre de sÕaffranchir ou 
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de rester esclave de la loi. Ë cause des fausses doctrines quÕils entendent, 
beaucoup de chrŽtiens ont peur de la libertŽ. CÕest pourtant uniquement 
gr‰ce ˆ elle quÕils commenceront ˆ expŽrimenter la victoire sur leur chair. 
Mais pour cela, ils ne doivent pas voir la libertŽ comme un feu vert pour vivre 
selon leur chair. Au contraire, la libertŽ est ce qui va leur permettre de choisir 
volontairement de vivre selon lÕesprit. Le Seigneur ne nous a pas libŽrŽs de 
la loi pour nous livrer aux dŽsirs de notre chair, mais il nous a donnŽ le Saint-
Esprit pour nous aider, nous guider, nous confronter, nous instruire, nous 
convaincre et nous conduire sur le chemin de la vie. Tous les jours, nous 
sommes tentŽs et faisons face ˆ des situations qui pourraient nous amener 
ˆ pŽcher. Mais lÕEsprit est lˆ pour nous avertir et nous aider ˆ marcher dans 
la justice et la saintetŽ, ˆ condition que nous soyons pr•ts ˆ nous soumettre 
ˆ sa voix. 

!"#"$%&' ()' *%+&%$' ,- est tr•s clair : ÒFr•res, vous avez ŽtŽ appelŽs ˆ la 
libertŽ, seulement ne faites pas de cette libertŽ un prŽtexte de vivre selon 
la chairÉÓ  Dieu veut que nous soyons libres ! Il faut cesser de contester cela 
et laisser lÕEsprit de Dieu renverser les forteresses et les raisonnements qui 
sÕŽl•vent contre la connaissance de Dieu. Nous sommes libres ! Cependant, 
il ne faut pas se servir de cette libertŽ pour vivre selon la chair. CÕest toujours 
la responsabilitŽ du chrŽtien de dŽcider sÕil va vivre selon la chair ou sÕil va 
marcher selon lÕesprit, en obŽissance et en soumission ̂  la voix de lÕEsprit de 
Dieu qui habite en lui. Comme nous le dit !"#"$%&'()'*%+&%$',. : ÒÉMarchez  
selon lÕEsprit, et vous nÕaccomplirez pas les dŽsirs de la chair.Ó

Dieu a enlevŽ la loi et nous a donnŽ le Saint-Esprit pour nous aider et nous 
conduire. Il nÕy a donc aucune raison dÕavoir peur de la libertŽ. Un chrŽtien 
qui prend vraiment sa croix et qui est pr•t ˆ perdre sa vie et ˆ mourir ˆ ses 
dŽsirs, ne va pas se laisser vaincre par les dŽsirs de sa chair.

AujourdÕhui, beaucoup de chrŽtiens sont sur un chemin o• ils parviennent 
ˆ prendre leur croix et ˆ vivre une vie dans la saintetŽ et dans la justice. Ils 
ne sont Žvidemment pas parfaits, mais ils sont pr•ts ˆ prendre leur croix et 
ˆ suivre JŽsus.
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Dans !"#$%&'( )*(+,-',.( /0 , la Parole nous dit que : ÒÉnous ne sommes 
point redevables ̂  la chair, pour vivre selon la chair.Ó  En effet, nous ne devons 
rien ˆ notre chair, car comme il est dit dans 1$2$.,'(3*(+,-',.'( /4(,.( /)  : 
ÒCar la chair a des dŽsirs contraires ˆ ceux de lÕEsprit, et lÕEsprit en a de 
contraires ˆ ceux de la chair ; ils sont opposŽs entre eux, afin que vous ne 
fassiez point ce que vous voudriez. Si vous •tes conduits par lÕEsprit, vous 
nÕ•tes point sous la loi.Ó CÕest la chair ou lÕesprit ! Et si vous dŽcidez de 
marcher par lÕesprit, vous devez quitter le rŽgime de la loi. Car la loi vous 
oblige ˆ faire ce quÕelle demande et donc emp•che toute marche de lÕesprit 
dans la libertŽ. Et si nous ne pouvons pas marcher par lÕesprit, alors nous 
marcherons obligatoirement par la chair.

Il est donc impossible pour un chrŽtien de vivre sous la Nouvelle Alliance 
tout en restant sous la loi de lÕAncienne Alliance. En effet, la marche de 
lÕesprit est volontaire. CÕest un choix de notre cÏur pour vivre dÕune mani•re 
qui pla”t ˆ Dieu en Žcoutant, en se soumettant et en obŽissant ˆ la voix 
de lÕEsprit. CÕest totalement diffŽrent et cÕest ˆ cette vie que la Nouvelle 
Alliance nous appelle.

Dans la suite du 56$7%.-,(3(8,(29:7;.-,($<=(1$2$.,' , lÕap™tre Paul Žvoque, 
aux +,-',.'( />(?(0/ , les Ïuvres de la chair. Toutes ces choses nÕont rien 
ˆ voir avec des dŽmons ou des mauvais esprits dont les chrŽtiens auraient 
besoin dÕ•tre dŽlivrŽs selon certains pasteurs. Lors de notre nouvelle 
naissance, quand nous sommes dŽlivrŽs de la puissance des tŽn•bres et 
transportŽs dans le royaume de son Fils, nous sommes dŽlivrŽs de notre 
passŽ et de toute possession dŽmoniaque Žventuelle. Nous devenons 
alors des enfants de Dieu et le Saint-Esprit vient habiter en nous. Il devient 
alors impossible que nous continuions de transporter des dŽmons ou des 
mauvais esprits. Les sŽances de dŽlivrance de chrŽtiens sont une vŽritable 
hŽrŽsie. Ce passage nous montre en fait, que toutes ces choses ne sont en 
fait que les Ïuvres de la chair, cÕest-ˆ-dire tout ce que la chair est capable 
de rŽclamer pour handicaper le chrŽtien dans sa marche avec le Seigneur. 
Ces Ïuvres ne peuvent •tre combattues que par une marche de lÕesprit et 
une mise ˆ mort des dŽsirs de notre chair en prenant notre croix, exactement 
comme nous le disent les +,-',.'(0@(,.(03  : ÒCeux qui sont ˆ JŽsus-Christ 
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ont crucifiŽ la chair avec ses passions et ses dŽsirs. Si nous vivons par 
lÕEsprit, marchons aussi selon lÕEsprit.Ó Nous sommes libŽrŽs de la loi et 
nous devons faire face aux Ïuvres de la chair sur lesquelles nous aurons la 
victoire par une marche de lÕesprit.

Amen, AllŽluia, Gloire ˆ Dieu.

!"



!"#"$%&'(%#)(*'+,$*'

!"'#&-'#)'.$"#./0)1+-2

Un des probl•mes de lÕƒglise aujourdÕhui, cÕest que les chrŽtiens restent sous 
la loi, ferment la porte au Saint-Esprit et ne peuvent donc pas expŽrimenter 
la repentance. Elle nÕest dÕailleurs presque jamais pr•chŽe et les pasteurs 
prŽf•rent parler de prospŽritŽ, dÕargent ou de multiplication, de toutes ces 
choses tellement plus ÒattrayantesÓ... Pourtant, la repentance est primordiale 
pour pouvoir grandir. Sans elle, le pŽchŽ nous Žcrase, nous condamne, nous 
brise et, surtout, nous coupe de notre relation avec le Seigneur JŽsus. La loi 
est incapable de nous retenir de pŽcher, tout comme elle nÕam•ne aucune 
conviction du pŽchŽ. Au contraire, le Saint-Esprit peut nous arr•ter et nous 
convaincre de notre pŽchŽ, afin de nous pousser ˆ la vraie repentance.

La chrŽtientŽ nÕest pas une vie de perfection. Fort heureusement pour nous, 
le Seigneur sait que nous pouvons chuter, que ce soit dans nos attitudes, nos 
actions ou nos paroles. Mais nÕŽtant plus sous la loi, notre pŽchŽ nÕa plus le 
pouvoir de nous condamner. Au contraire, gr‰ce ˆ la vie de communion que 
nous avons avec lui, le Saint-Esprit nous convainc du pŽchŽ que nous avons 
commis. Cette conviction crŽe une tristesse selon Dieu et un brisement qui 
nous emm•ne ̂  une repentance sinc•re par laquelle nous obtenons le pardon 
de Dieu comme nous le dit 3#4'("#35#&'+)'2#6. CÕest •a le quotidien de la vie 
chrŽtienne. Le pŽchŽ, la conviction, la tristesse selon Dieu, le brisement et le 
pardon de Dieu. Tout cela nous permet dÕexpŽrimenter la justice immuable 
de Dieu. Et cÕest dÕailleurs ainsi que nous pourrons conserver ce sentiment 
de justification tellement important pour continuer.

73

!"#"$%&'(%#)(*'+,$*'



!"#$%&'

Les chrŽtiens charnels auront tendance ˆ dire que cela para”t trop facile. 
On tombe et on se repent. Mais ce serait se tromper profondŽment et 
prendre la repentance ˆ la lŽg•re. En effet, la repentance sinc•re et profonde 
est une chose difficile qui fait mal. Elle atteint notre orgueil et nous brise 
intŽrieurement car elle implique une mort ̂  nous-m•me. Cette expŽrience est 
primordiale car elle nous permet de grandir spirituellement et de continuer 
sur le chemin de la croix.

Le fait que, dans lÕƒglise aujourdÕhui, beaucoup de chrŽtiens se voient 
infliger un traitement dur ˆ cause de leur pŽchŽ, montre que de nombreux 
pasteurs ne comprennent pas vraiment la Nouvelle Alliance, la repentance et 
le pardon de Dieu. Dieu ne change pas. Comme il nous a pardonnŽ le jour de 
notre conversion lorsque nous nous sommes repentis de notre vie passŽe, 
nous pouvons continuer dÕobtenir son pardon de la m•me mani•re lorsque 
nous pŽchons aujourdÕhui. En effet, si un chrŽtien se repent sinc•rement de 
son pŽchŽ, il va gožter au pardon de Dieu qui efface toutes choses. CÕest 
pourquoi, lorsque nous comprenons la profondeur du pardon de Dieu, nous 
nÕinfligeons pas un traitement dur et lŽgaliste aux chrŽtiens qui tombent. 
CÕest •a la beautŽ et la profondeur de la chrŽtientŽ sous la Nouvelle 
Alliance. Car il nÕy avait pas ce genre de vie sous lÕAncienne Alliance. Il 
y avait la loi, le brisement de la loi et la condamnation. Mais la Nouvelle 
Alliance est glorieuse. Quitter le rŽgime de la loi et prendre notre croix est 
une expŽrience extraordinaire. Seul un chrŽtien qui suit le Seigneur et prend 
sa croix, conna”tra la conviction du pŽchŽ. Il sera convaincu par le Saint-
Esprit, expŽrimentera une vraie repentance et pourra comprendre ce quÕest 
le pardon de Dieu. 

Le pŽchŽ ne brise pas notre relation avec JŽsus si nous sommes pr•ts ̂  nous 
humilier et ˆ nous repentir. La repentance nous permet de gožter au pardon 
de Dieu et nous garde de la condamnation. Malheureusement, ˆ cause de 
la loi qui est mise sur eux, beaucoup de chrŽtiens nÕarrivent pas ˆ accepter 
le pardon de Dieu. Ne se pardonnant dÕailleurs pas eux-m•mes, il vivent 
donc sous la condamnation. DÕune certaine mani•re, la loi a ŽtŽ le guide des 
Juifs sous lÕAncienne Alliance. Sous la Nouvelle Alliance, libŽrŽs de la loi, 
cÕest le Saint-Esprit qui devient notre guide. La diffŽrence cÕest que, ˆ cause 
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de la loi, les Juifs ne pouvaient pas accomplir la justice de Dieu, alors que 
nous, sous la Nouvelle Alliance, le Saint-Esprit nous en a rendu capables. 
!"#$%&'()(*+,'+-'(.(/(0 , nous explique tr•s bien la victoire sur le pŽchŽ et 
de quelle fa•on nous pouvons accomplir la justice de Dieu sous la Nouvelle 
Alliance. Le Saint-Esprit est le garant de notre victoire, cÕest pourquoi, il faut 
lui permettre de renverser les raisonnements, les forteresses et nous libŽrer 
de ces lois auxquelles nous sommes attachŽs et que nous imposons dans 
la vie des chrŽtiens. La loi a ŽtŽ clouŽe ˆ la croix. Il faut la laisser o• elle est. 

1&('$2+,3"2+(+&(,+#45$2+(6&($6-,+

Dans lÕŽp”tre aux HŽbreux, lÕauteur parle aux Juifs convertis qui restaient 
attachŽs au juda•sme et aux lois LŽvitiques. Les lois et prŽceptes de 
lÕAncienne Alliance Žtaient en effet encore prŽsents dans la vie de la premi•re 
Žglise. Et pour les aider, lÕauteur rappelle lÕinutilitŽ du sacerdoce LŽvitique 
dont les lois Žtaient incapables de les conduire ˆ la perfection, comme il le 
dit au 27$4%-,+(89(*+,'+-'(:)(+-(:;  : ÒIl y a ainsi abolition dÕune ordonnance 
antŽrieure, ˆ cause de son impuissance et de son inutilitŽ, car la loi nÕa 
rien amenŽ ˆ la perfectionÉÓ  Il est important de comprendre que pour Dieu, 
le seul but de lÕalliance quÕil faisait avec son peuple Žtait de les amener ˆ •tre 
saints comme lui. D•s lors, tout ce qui ne servait pas ce but, devenait inutile. 

Mais un changement de sacerdoce implique Žgalement un changement de 
sacrificateur. En effet, le *+,'+-(::  nous dit : ÒSi donc la perfection avait ŽtŽ 
possible par le sacerdoce LŽvitique, car cÕest sur ce sacerdoce que repose 
la loi donnŽe au peuple, quÕŽtait-il encore besoin quÕil paržt un autre 
sacrificateur selon lÕordre de MelchisŽdek, et non selon lÕordre dÕAaron ?Ó 
Si le sacerdoce LŽvitique avait ŽtŽ efficace, un nouveau sacrificateur pour 
remplacer celui selon lÕordre dÕAaron nÕaurait pas ŽtŽ nŽcessaire. Pourtant la 
Parole nous dit quÕun sacrificateur selon lÕordre de MelchisŽdek est apparu. 
Il remplace donc le prŽcŽdent sacrificateur, ce qui a pour effet dÕannuler 
Žgalement le prŽcŽdent sacerdoce. Toutes les lois que contenait le sacerdoce 
LŽvitique sont donc dŽsormais annulŽes.
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Dans les !"#$"%$& '& (& )& *+& ,-./0%#"& 1, lÕauteur nous rappelle qui Žtait 
MelchisŽdek. Ce quÕil dit ˆ la fin du&!"#$"%&) nous prŽcise que MelchisŽdek 
Žtait la figure de JŽsus : ÒÉqui est rendu semblable au fils de DieuÉÓ  
CÕest donc JŽsus qui va devenir le sacrificateur de ce nouveau sacerdoce 
selon lÕordre de MelchisŽdek. Sous lÕAncienne Alliance, selon la loi, les 
sacrificateurs devaient appartenir ˆ la tribu de LŽvi. Le remplacement de 
sacerdoce ayant annulŽ toutes les lois du prŽcŽdent, il est normal que le 
nouveau sacrificateur soit issu dÕune autre tribu comme il est dit aux !"#$"%$&
')&"%&'2 : ÒEn effet, celui de qui ces choses sont dites appartient ˆ une 
autre tribu, dont aucun membre nÕa fait le service de lÕautel ; car il est 
notoire que notre Seigneur est sorti de Juda, tribu dont Mo•se nÕa rien dit 
pour ce qui concerne le sacerdoce.Ó  JŽsus nÕaurait, en effet, pas pu sortir 
de la m•me tribu que celle qui produisait les sacrificateurs sous la loi du 
sacerdoce LŽvitique. 

LÕauteur continue de nous expliquer la diffŽrence aux !"#$"%$& '3& (& '1 : 
ÒCela devient plus Žvident encore, quand il para”t un autre sacrificateur 
ˆ la ressemblance de MelchisŽdek, instituŽ, non dÕapr•s la loi dÕune 
ordonnance charnelle, mais selon la puissance dÕune vie impŽrissable ; 
car ce tŽmoignage lui est rendu : Tu es sacrificateur pour toujours Selon 
lÕordre de MelchisŽdek.Ó Selon les lois LŽvitiques, les sacrificateurs se 
transmettaient leur sacerdoce de p•re en fils. Lorsque le p•re mourait, son 
fils lui succŽdait et devenait sacrificateur ˆ son tour. Par contre, le nouveau 
sacrificateur selon lÕordre de MelchisŽdek nÕest plus dŽsignŽ par une loi 
et limitŽ par une vie pŽrissable. Au contraire, JŽsus Žtant ressuscitŽ et 
ayant la vie Žternelle, devient sacrificateur pour toujours et ne doit plus son 
sacerdoce ˆ une loi mais ˆ un serment irrŽvocable du Seigneur comme nous 
lisons aux !"#$"%$&45&(&44 : ÒEt, comme cela nÕa pas eu lieu sans serment, 
car, tandis que les LŽvites sont devenus sacrificateurs sans serment, 
JŽsus lÕest devenu avec serment par celui qui lui a dit : Le Seigneur a jurŽ, 
et il ne se repentira pas : Tu es sacrificateur pour toujours, Selon lÕordre 
de MelchisŽdek. JŽsus est par cela m•me le garant dÕune alliance plus 
excellente.Ó La loi Žtablissait des hommes faibles pour le temps de leur 
vie, mais le serment Žtablit JŽsus-Christ qui est parfait pour lÕŽternitŽ. Il nÕy 
aura donc plus jamais dÕautre sacrificateur car Dieu ne reviendra pas sur 
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ce serment, tirant un trait dŽfinitif sur le sacerdoce LŽvitique et les lois de 
lÕAncienne Alliance et instaurant ainsi Òune alliance plus excellenteÓ qui va 
demeurer.

Ce nouveau sacerdoce est tellement diffŽrent et tellement meilleur que le 
!"#$%&'()*)#+),('-(&).  nous dit que JŽsus ne serait m•me pas sacrificateur 
sÕil Žtait sur terre, puisque le r™le dÕun sacrificateur est dÕoffrir des offrandes 
selon la loi. Bien plus quÕun sacrificateur, JŽsus devient en fait lui-m•me 
le mŽdiateur de cette Nouvelle Alliance par son propre sang quÕil a versŽ 
ˆ la croix comme nous le dit le ,('-(&) /  : ÒMais maintenant il a obtenu 
un minist•re dÕautant supŽrieur quÕil est le mŽdiateur dÕune alliance plus 
excellente, qui a ŽtŽ Žtablie sur de meilleures promesses.Ó

Dans le !"#$%&'()0)1()234$5&'()#+6)748'(+6 , lÕauteur Žvoque le tabernacle 
de lÕAncienne Alliance, nous en montrant les limites et lÕaspect temporaire. 
Aux ,('-(&-)*)9):; , il dit : ÒLe Saint-Esprit montrait par lˆ que le chemin 
du lieu tr•s saint nÕŽtait pas encore ouvert, tant que le premier tabernacle 
subsistait. CÕest une figure pour le temps actuel, o• lÕon prŽsente des 
offrandes et des sacrifices qui ne peuvent rendre parfait sous le rapport 
de la conscience celui qui rend ce culte, et qui, avec les aliments, les 
boissons et les divers ablutions, Žtaient des ordonnances charnelles 
imposŽes seulement jusquÕˆ une Žpoque de rŽformation.Ó  Le tabernacle 
sous lÕAncienne Alliance ne permettait pas ˆ lÕhomme dÕaccŽder au lieu 
tr•s saint, ˆ la prŽsence de Dieu. En effet, les sacrifices prŽvus par les lois 
LŽvitiques Žtaient limitŽs et ne pouvaient rendre parfait. Cette pŽriode Žtait 
donc temporaire et uniquement prŽvue en attendant la rŽformation qui 
viendrait par Christ.

Il est donc clair que lÕŽtablissement de Christ, par serment de Dieu, comme 
le nouveau souverain sacrificateur pour lÕŽternitŽ, remplace dŽfinitivement le 
sacerdoce LŽvitique avec ses ordonnances, ses obligations, ses sacrifices 
et ses pratiques. Cette Nouvelle Alliance met fin ˆ lÕAncienne et nous dŽgage 
totalement de la loi. Il sÕagit de deux Žpoques compl•tement diffŽrentes. 
Comme nous lisons dans <=>#%?-)!"#$%&'()*@),('-(&)A  : ÒÉla loi de lÕesprit 
de vie en JŽsus-Christ mÕa affranchi de la loi du pŽchŽ et de la mort.Ó  Nous 
sortons de lÕŽpoque de lÕAncienne Alliance, sous la loi et nous entrons dans 
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une nouvelle Žpoque de la Nouvelle Alliance sous la gr‰ce. Il sÕagit dÕun 
tout nouveau style de vie dans lequel nous avons ŽtŽ totalement libŽrŽs et 
dŽgagŽs de la loi.

!"#$%&'()&#(*+,-.$%&*(&,".*-&/

0'1'$-%&23&4-#%-$%&5&6&7 nous dit : ÒOr, aussi longtemps que lÕhŽritier est 
enfant, je dis quÕil ne diff•re en rien dÕun esclave, quoiquÕil soit le ma”tre 
de tout ; mais il est sous des tuteurs et des administrateurs jusquÕau 
temps marquŽ par le p•re. Nous aussi, de la m•me mani•re, lorsque nous 
Žtions enfants, nous Žtions sous lÕesclavage des rudiments du monde ; 
mais, lorsque les temps ont ŽtŽ accomplis, Dieu a envoyŽ son Fils, nŽ 
dÕune femme, nŽ sous la loi, afin quÕil rachet‰t ceux qui Žtaient sous la 
loi, afin que nous re•ussions lÕadoption. Et parce que vous •tes fils, Dieu 
a envoyŽ dans nos cÏurs lÕEsprit de son Fils, lequel crie : Abba ! P•re ! 
Ainsi tu nÕes plus esclave, mais fils ; et si tu es fils, tu es aussi hŽritier par 
la gr‰ce de Dieu.Ó

LÕap™tre Paul nous dit que les temps o• nous Žtions sous lÕesclavage 
des rudiments du monde ont ŽtŽ accomplis. Il sÕagit donc dÕune Žpoque 
passŽe, rŽvolue, terminŽe. Il nÕy a en effet aucun rapport entre lÕAncienne 
et la Nouvelle Alliance. Et cÕest dÕautant plus triste de voir des pasteurs 
encourager les chrŽtiens ˆ se tourner vers les lois du juda•sme. Nous voyons 
pourtant aujourdÕhui, malgrŽ les temps dans lesquels nous vivons, un 
mouvement pour f•ter les lois juives. Certains pasteurs tentent de reproduire 
des pratiques de lÕAncienne Alliance et dÕy trouver une quelconque victoire, 
ˆ lÕimage de ceux qui pensent quÕils pourront gagner une ville sÕils tournent 
sept fois autour en sonnant les trompettes. Nous ne pouvons et ne devons 
pas imiter les pratiques de cette Žpoque rŽvolue ou imposer aux chrŽtiens 
des traditions ou des obligations issues de lÕAncienne Alliance. Nous ne 
sommes plus sous le rŽgime de la loi des dix commandements et nous 
nÕavons absolument rien ˆ voir avec la loi LŽvitique puisque nous avons ŽtŽ 
libŽrŽs de toute forme de loi.
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Dans !"#"$$%&'$()(*+,(-&.$&/$()0(&/()1 , lÕap™tre Paul nous dit que : ÒSi vous 
•tes morts avec Christ aux rudiments du monde, pourquoi, comme si vous 
viviez dans le monde, vous impose-t-on ces prŽceptes : Ne prends pas ! 
Ne gožte pas ! Ne touche pas !Ó  Quand il parle ici de vivre dans le monde, 
il ne parle pas dÕavoir une vie mondaine. Il demande plut™t pourquoi, alors 
que nous sommes morts avec Christ au syst•me de ce monde, devrions-
nous vivre selon les prŽceptes de ce monde que certains essaient encore de 
nous imposer ? 

Au -&.$&/(2 , Paul nous avertit : ÒPrenez garde que personne ne fasse de 
vous sa proie par la philosophie et par une vaine tromperie, sÕappuyant 
sur la tradition des hommes, sur les rudiments du monde, et non sur 
Christ.Ó Ce quÕil qualifie de Òrudiments du mondeÓ sont en fait les choses 
selon lesquelles le monde fonctionne comme la philosophie, les prŽceptes 
et les traditions, ou, en dÕautres termes, tout ce qui caractŽrise la religion 
des hommes. Paul nous prŽvient de ne pas laisser quiconque nous Žloigner 
de notre foi par ces choses-lˆ. Car, comme le dit le -&.$&/(11 , cÕest en Christ 
que nous avons ŽtŽ circoncis et non par la main de lÕhomme. Au contraire, 
nous avons expŽrimentŽ une circoncision spirituelle par le dŽpouillement 
de notre nature pŽcheresse, en faisant mourir notre chair avec ses dŽsirs 
et ses passions, cÕest-ˆ-dire en prenant notre croix et en nous identifiant 
ˆ Christ. Il continue au -&.$&/( 1)  en nous rappelant quÕˆ travers notre 
bapt•me, nous avons ŽtŽ ensevelis et sommes ressuscitŽs avec lui gr‰ce 
ˆ la foi que nous avons eu en la puissance de Dieu. ƒvidemment, cette 
rŽsurrection est spirituelle et cÕest pour cela que notre vie spirituelle ne peut 
•tre encombrŽe ou polluŽe par la tradition des hommes et les prŽceptes de 
ce monde auxquels nous pouvons dÕailleurs assimiler la religion et les lois.

En effet, les -&.$&/$(13(&/(14 Žvoquent exactement des pratiques et des 
obligations prescrites par les lois LŽvitiques auxquelles les chrŽtiens de 
lÕŽglise de Colosse pourraient •tre exposŽs par ceux dŽsireux de revenir aux 
traditions religieuses ou aux Òrudiments du mondeÓ : ÒQue personne donc 
ne vous juge au sujet du manger ou du boire, ou au sujet dÕune f•te, dÕune 
nouvelle lune, ou des sabbats : cÕŽtait lÕombre des choses ˆ venir, mais le 
corps est en Christ.Ó Ainsi, lÕap™tre Paul nous exhorte ˆ ne laisser personne 
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nous juger par rapport ˆ ces choses-lˆ, qui ne sont dÕailleurs quÕune ombre 
des choses ˆ venir, alors que la rŽalitŽ est uniquement en Christ. Nous 
nÕavons, en effet, pas ˆ nous soumettre aux demandes de la loi juive de 
lÕAncien Testament. Nous, qui vivons par la foi, ne devons nous soumettre et 
obŽir quÕˆ la voix du Saint-Esprit.

Ainsi, comme nous lisons dans !"#"$$%&'$()*+,%-.&(/0(+12(3&.$&-$(4(5(/(6 
ÒSi donc vous •tes ressuscitŽs avec Christ, cherchez les choses dÕen haut, 
o• Christ est assis ˆ la droite de Dieu. Affectionnez-vous aux choses dÕen 
haut, et non ˆ celles qui sont sur la terre. Car vous •tes morts, et votre 
vie est cachŽe avec Christ en Dieu.Ó Cela veut dire quÕŽtant en Christ, nous 
sommes ressuscitŽs avec lui. Nous ne devons donc pas aspirer aux choses 
que la tradition, la philosophie humaine ou la religion nous demandent. 
Mais plut™t chercher les choses dÕen haut, les choses spirituelles qui se 
trouvent en Christ. Il faut donc Žvidemment nous dŽbarrasser de la loi car 
Žtant mort avec Christ, nous avons ŽtŽ dŽgagŽs de la loi. PrŽcisons bien que 
lorsque lÕap™tre Paul parle des choses qui sont sur la terre, il ne parle pas 
ici de la possession ou des richesses matŽrielles, mais bien des prŽceptes 
et ordonnances de lois LŽvitiques qui nÕont aucune valeur pour nous qui 
sommes sous la Nouvelle Alliance. Ne nous laissons donc pas piŽger par la 
philosophie, la tradition, la religion ou par tout autre prŽcepte de ce monde 
qui nous Žloignerait de notre foi. Ne laissons pas lÕinfluence des hommes 
nous tromper et restons attachŽs ˆ JŽsus.

Trop de chrŽtiens sont encore manipulŽs pour continuer de vivre sous 
lÕinfluence de certaines lois LŽvitiques qui ne leur apportent rien puisque la 
loi est impuissante pour conduire les hommes ˆ la perfection. Au contraire, 
ces lois mettent un fardeau sur leurs vies et les font vivre dans la dŽfaite. Il 
est grand temps dÕarr•ter cette tromperie. LÕap™tre Paul nous avertit que la 
loi doit dispara”tre de lÕƒglise tout comme la philosophie, les raisonnements 
ou lÕintelligence humaine qui sont des choses de ce monde. Le Saint-Esprit 
doit sceller dans notre cÏur cette rŽvŽlation de la Nouvelle Alliance afin 
que nous puissions nous dŽbarrasser de certaines choses qui nous gardent 
encore captifs et que nous imposons au peuple de Dieu qui ne mŽrite pas 
•a. Nous avons besoin de saisir la lumi•re de lÕƒvangile. 
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Les chrŽtiens doivent •tre totalement libŽrŽs de toutes formes de lois et 
dÕobligations afin de pouvoir grandir et vivre une chrŽtientŽ spirituelle et non 
charnelle. La Parole est tr•s claire : les lois nÕont ŽtŽ donnŽes que pour le 
peuple juif, en attendant la venue de JŽsus.

Dans son Žp”tre aux 123$&".0&' +)' /3+2"4%.' 5 , Paul nous rappelle la 
diffŽrence entre les Juifs et les pa•ens, avant et apr•s JŽsus-Christ. Aux 
6.%&.4&' 77' .4' 75 il dit : ÒCÕest pourquoi, vous autrefois, pa•ens dans la 
chair, appelŽs incirconcis par ceux quÕon appelle circoncis et qui le sont 
en la chair par la main de lÕhomme, souvenez-vous que vous Žtiez en 
ce temps-lˆ sans Christ, privŽs du droit de citŽ en Isra‘l, Žtrangers aux 
alliances de la promesse, sans espŽrance et sans Dieu dans le monde.Ó  
Les pa•ens Žtaient exclus dÕIsra‘l et sŽparŽs de Dieu et nÕavaient donc 
aucune espŽrance en ce monde. Comme il le dit au 6.%&.4'75, les alliances 
et la promesse que Dieu avait faites avec Isra‘l ne les concernaient pas, 
montrant une fois de plus que lÕAncienne Alliance et ses lois nÕont rien ˆ voir 
avec les pa•ens convertis : les chrŽtiens.

Puis aux 6.%&.4&'78'9'7: , il parle de la rŽunification que JŽsus a apportŽe 
entre pa•ens et Juifs convertis : ÒMais maintenant, en JŽsus-Christ, vous 
qui Žtiez jadis ŽloignŽs, vous avez ŽtŽ rapprochŽs par le sang de Christ. 
Car il est notre paix, lui qui des deux nÕen a fait quÕun, et qui a renversŽ 
le mur de sŽparation, lÕinimitiŽ, ayant anŽanti par sa chair (ndlr : dans sa 
mort) la loi des ordonnances dans ses prescriptions, afin de crŽer en lui-
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m•me avec les deux un seul homme nouveau, en Žtablissant la paix, et de 
les rŽconcilier, lÕun et lÕautre en un seul corps, avec Dieu par la croix, en 
dŽtruisant par elle lÕinimitiŽ.Ó Paul nous dit que de deux peuples ennemis, 
JŽsus nÕen a fait quÕun. Le mur dont il parle, cet obstacle qui sŽparait les 
Juifs et les pa•ens, cÕest la loi. La Parole nous dit que JŽsus a renversŽ ce 
mur afin de rŽunir ces deux peuples et de nÕen former plus quÕun seul par 
leur conversion et leur foi en JŽsus-Christ.

Par ces mots, les Juifs convertis devaient comprendre quÕils ne pouvaient pas 
entrer dans le royaume de Dieu en restant sous le juda•sme et en conservant 
ses lois et ses obligations. Il y avait en effet, au sein de lÕƒglise primitive, 
une grande difficultŽ pour ces Juifs convertis dÕ•tre libŽrŽs du juda•sme qui 
Žtait si profondŽment enracinŽ dans leurs vies. La premi•re partie du livre 
des Actes fait Žtat dÕun certain nombre de conflits qui ont eu lieu avec des 
Juifs convertis qui nÕarrivaient pas ˆ tirer un trait sur les traditions de leur 
ancienne vie.

Paul explique au !"#$"%& '(  que JŽsus-Christ est la pierre angulaire du 
fondement transmis par les ap™tres aux premiers chrŽtiens, cÕest-ˆ-dire la 
pierre sur laquelle reposent toutes les autres et qui permet ˆ tout lÕŽdifice de 
tenir. CÕest cette pierre qui rŽunira Juifs et pa•ens convertis. On retrouve cette 
comparaison dans la )#"*+,#"&-).%#"&/"&0+"##"&12&341)+%#"&'5&!"#$"%&6&: 
ÒÉVoici, je mets en Sion une pierre angulaire, choisie, prŽcieuseÉÓ  Pierre 
parle volontairement de Sion pour expliquer aux Juifs que JŽsus-Christ, 
la pierre angulaire, est venu pour remplacer le juda•sme avec ses lois qui 
Žtaient le fondement du peuple juif. Il devient donc le nouveau fondement et 
remplace lÕancien pour tous le Juifs qui se convertissent. Par contre, dans 
le cas des pa•ens, il ne remplace rien, car leur conversion ne les a pas fait 
devenir Juifs pour pratiquer le juda•sme. Ils nÕont donc rien ̂  voir avec les lois 
LŽvitiques. CÕest dÕautant plus triste et incomprŽhensible de voir aujourdÕhui 
des chrŽtiens se soumettre aux lois LŽvitiques en essayant de pratiquer des 
prescriptions uniquement prŽvues pour les Juifs sous lÕAncienne Alliance.

Dans le livre des 73%"$& 12& 341)+%#"& 8(5& /"$& !"#$"%$& 9& :& '(, nous lisons 
que, par une vision, Dieu a voulu prŽparer Pierre pour aller ˆ la rencontre 
de Corneille et de sa famille : des pa•ens. En effet, malgrŽ le fait que Pierre 
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soit un Juif converti et un ap™tre de Christ, il va quand m•me rŽsister ˆ ce 
que Dieu lui demande car il nÕest finalement pas encore totalement libre 
du juda•sme. CÕest tr•s clair aux !"#$"%$&'&(&)* o• Pierre refuse par trois 
fois dÕobŽir au Seigneur qui lui demande de Òtuer et mangerÓ des aliments 
impurs dÕapr•s les lois juives. Le but de cette vision Žtait de prŽparer Pierre 
ˆ aller porter la Parole aux pa•ens alors que la loi juive interdisait un juif de 
se lier avec eux. Pierre nÕavait pas compris jusquÕˆ ce quÕil soit convaincu 
par la voix du Saint-Esprit du plan merveilleux que le Seigneur avait pour les 
pa•ens, comme nous lisons aux !"#$"%$&)+&"%&,* : ÒEt comme Pierre Žtait ˆ 
rŽflŽchir sur la vision, lÕEsprit lui dit : Voici, trois hommes te demandent ;  
l•ve-toi, descends, et pars avec eux sans hŽsiter, car cÕest moi qui les ai 
envoyŽs.Ó

Au -./01%#"&))2&!"#$"%$&)&(&3, nous voyons que, comme Pierre avant cette 
vision, les ap™tres et les disciples nÕŽtaient pas non plus compl•tement libŽrŽs 
du juda•sme : ÒLes ap™tres et les fr•res qui Žtaient dans la JudŽe apprirent 
que les pa•ens avaient aussi re•u la parole de Dieu. Et lorsque Pierre fut 
montŽ ˆ JŽrusalem, les fid•les circoncis lui adress•rent des reproches, en 
disant : Tu es entrŽ chez des incirconcis, et tu as mangŽ avec eux.Ó  La loi 
Žtait encore tr•s prŽsente dans leur cÏur. MalgrŽ le fait quÕils aient assistŽ 
aux souffrances et ˆ la mort de JŽsus, ils nÕavaient pas encore re•u toute 
la rŽvŽlation de ce qui cÕŽtait passŽ dans lÕesprit lorsque JŽsus Žtait mort 
sur la croix. En ce qui nous concerne, cette rŽvŽlation nous est transmise ˆ 
travers les Žp”tres de Paul qui nous expliquent tr•s clairement que la loi a ŽtŽ 
crucifiŽe avec Christ et que nous en avons ŽtŽ totalement dŽgagŽs, libŽrŽs. 
Il nous suffit donc dÕouvrir nos cÏurs ˆ la Parole de Dieu, ˆ cette vŽritŽ que 
lÕEsprit veut nous transmettre et de saisir une bonne fois pour toutes que 
la vie sous lÕAncienne Alliance nÕest en aucun cas une rŽfŽrence pour la vie 
sous la Nouvelle Alliance.

Paul a dÕailleurs eu besoin de reprendre Pierre comme cela est Žcrit dans 
lÕŽp”tre aux 4/5/%"$2&-./01%#"&,2&/67&!"#$"%$&))&"%&), : ÒMais lorsque CŽphas 
vint ˆ Antioche, je lui rŽsistai en face, parce quÕil Žtait rŽprŽhensible. En 
effet, avant lÕarrivŽe de quelques personnes envoyŽes par Jacques, il 
mangeait avec les pa•ens ; et, quand elles furent venues, il sÕesquiva et 
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se tint ˆ lÕŽcart, par crainte des circoncis.Ó  A ce moment, lÕexpŽrience que 
Pierre avait eue avec Corneille lui avait permis de comprendre un certain 
nombre de choses par rapport aux relations avec les pa•ens qui lÕavaient 
rendu libre de manger avec eux. Pourtant, malgrŽ le fait quÕil avait ŽtŽ libŽrŽ 
de la loi dans une certaine mesure, il avait encore, des annŽes apr•s, la 
crainte des Juifs et de leur rŽaction. Il avait peur de sÕafficher clairement 
comme Žtant un homme libre de la loi. Ainsi, il a prŽfŽrŽ dissimuler aux 
Juifs envoyŽs par Jacques le fait que peu de temps avant il Žtait en train de 
manger en compagnie de pa•ens.

Paul continue aux! "#$%#&%! '(! #&! ') : ÒAvec lui les autres juifs us•rent 
aussi de dissimulation, en sorte que Barnabas m•me fut entra”nŽ par 
leur hypocrisie. Voyant quÕils ne marchaient pas droit selon la vŽritŽ de 
lÕƒvangile, je dis ˆ CŽphas, en prŽsence de tous : Si toi qui es Juif, tu vis 
ˆ la mani•re des pa•ens et non ˆ la mani•re des Juifs, pourquoi forces-tu 
les pa•ens ˆ juda•ser ?Ó Par son action, Pierre montre aux pa•ens quÕil y a 
toujours une sŽparation entre eux et les Juifs, ce qui pourrait avoir comme 
consŽquence Òde forcer les pa•ens ˆ juda•serÓ afin de ne plus se sentir 
rejetŽs par les Juifs. Alors que nous avions vu dans *+,-%.#/%!01!"#$%#&!')  
que le mur de sŽparation avait ŽtŽ renversŽ, par son comportement, Pierre 
replace un mur entre Juifs et pa•ens, incitant donc les pa•ens ˆ imiter le 
juda•sme pour Žviter la sŽparation, alors quÕils nÕont absolument rien ˆ voir 
avec lui. Par manque de rŽvŽlation et de lumi•re, beaucoup de pasteurs 
aujourdÕhui agissent comme Pierre et influencent les chrŽtiens ˆ juda•ser en 
imitant des pratiques liŽes aux lois LŽvitiques et ˆ lÕAncienne Alliance. CÕest 
absolument contraire ˆ ce que le Seigneur prŽvoit pour le peuple de Dieu et 
donc un grand danger pour lÕƒglise.

2#%!+$3&.45#%!6#!789/:.#//#!977.3/:#
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Dans le livre de 2-".&.45#!35!:,3+.&$#!0>1!"#$%#&!(?, Mo•se Žvoque la 
d”me : ÒToute d”me de la terre, soit des rŽcoltes de la terre, soit du 
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fruit des arbres, appartient ˆ lÕEternel ; cÕest une chose consacrŽe ˆ 
lÕEternel.Ó Le mot d”me signifie dixi•me. CÕest-ˆ-dire 10% des rŽcoltes, 
productions, salaires, etc. Cette d”me faisait donc partie du sacerdoce 
LŽvitique. Selon la loi, le peuple dÕIsra‘l devait porter 10% de ses 
revenus devant lÕƒternel. Mais, comme nous lisons dans !"#$%&'(
)*(+%$,%-(./, le sacerdoce ayant ŽtŽ changŽ, la loi change aussi. En 
effet, lÕarrivŽe dÕun nouveau souverain sacrificateur selon lÕordre de 
MelchisŽdek, Christ, venant de la tribu de Juda et non de Levi, annule 
le prŽcŽdent sacerdoce selon lÕordre dÕAaron qui contenait toute la 
loi (+%$,%-( ..) pour en instaurer un nouveau. Les lois du sacerdoce 
LŽvitique telles que celle sur la d”me nÕont donc plus cours, nous en 
avons ŽtŽ totalement dŽgagŽes par Christ.

LÕAncienne Alliance Žtait une alliance de chair, la Nouvelle est une 
alliance de cÏur. Christ ne cherche pas des Ïuvres de la loi, mais 
uniquement notre cÏur. Il nÕattend donc pas la d”me, mais uniquement 
ce que notre cÏur dŽsir donner. Il nÕy a ainsi pas de place pour la d”me 
sous la Nouvelle Alliance puisque nous vivons dans la libertŽ, sans 
aucune loi, prescription ou obligation de la part de qui que ce soit. 
Donc le chrŽtien devrait se sentir libre de donner selon ce quÕil a rŽsolu 
dans son cÏur comme nous pouvons le lire dans /( 01$23-42%3,( 5*(
+%$,%-().

Pourtant, nous voyons encore trop souvent dans lÕƒglise, des pasteurs 
qui se basent sur un texte dans 6787942%( :*( +%$,%-,( ;( <( .= pour 
menacer les chrŽtiens de malŽdiction sÕils ne donnent pas 10% de 
leurs revenus. Ils utilisent donc contre les chrŽtiens des prŽceptes de 
lÕAncienne Alliance prŽvus pour le peuple dÕIsra‘l encore sous la loi 
du sacerdoce LŽvitique. Ces pasteurs qui essaient de faire peur aux 
chrŽtiens pour les forcer ̂  donner font exactement comme les sorciers 
qui disent ˆ leurs clients de faire tout ce quÕils leurs demandent sÕils ne 
veulent pas que leur situation empire. Pourtant, lÕap™tre Paul est tr•s 
clair dans lÕŽp”tre aux >787-%,(7&(947?2-$%(:*(+%$,%-(.= : ÒCar tous 
ceux qui sÕattachent aux Ïuvres de la loi sont sous la malŽdictionÉÓ  
Ainsi ce ne sont pas les chrŽtiens qui ne pratiquent pas la d”me qui 
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sont maudits, mais bien au contraire, ce sont Òceux qui sÕattachent 
aux Ïuvres de la loiÓ  dont la d”me fait partie qui le sont. Si ÒChrist 
nous a rachetŽs de la malŽdiction de la loiÉÓ  comme il le dit au 
!"#$"%&'( , pourquoi alors rester sous cette malŽdiction ?

Les chrŽtiens sont donc totalement libres de la loi de la d”me. Bien 
sžr, si un chrŽtien est content avec 10%, car cÕest ce que son cÏur 
lui dit de donner, cÕest tr•s bien car il nÕest pas sous la loi et donne 
ses 10% librement. Les pasteurs et chrŽtiens sont tellement enracinŽs 
dans cette loi quÕil est difficile pour eux dÕaccepter quÕelle ne fait pas 
partie de la Nouvelle Alliance. Cependant, les chrŽtiens sont appelŽs 
ˆ grandir. Et plus nous gagnons en maturitŽ, plus notre amour pour le 
Seigneur grandit et plus notre cÏur va sÕexprimer et nous demander, 
sans que ce soit une obligation, dÕexercer avec joie plus de libŽralitŽ 
dans notre offrande au Seigneur. Car nous sommes Žvidemment 
appelŽs ˆ bŽnir le Seigneur avec bien plus que 10% de nos revenus. 
Notre salut vaut bien plus que cela ! 

)&*+&,-./!#+01"

234,"&567&+8&!"#$"%&9 nous dit que lÕƒternel va punir les enfants de 
ceux qui adoraient un autre Dieu jusquÕˆ la troisi•me et la quatri•me 
gŽnŽration. Certains pasteurs utilisent ce texte pour justifier le fait 
dÕorganiser des sŽances de dŽlivrance sur des chrŽtiens. Pourtant, 
:4.4$$/"0$& '7& +8& !"#$"%& '( nous dit bien que par notre salut, nous 
avons ŽtŽ dŽlivrŽs de la puissance des tŽn•bres et que nous avons 
ŽtŽ transportŽs dans le royaume de JŽsus. Nous voyons donc bien 
que malgrŽ ce que nos parents ou anc•tres ont pu faire, lorsque 
nous entrons en communion avec Dieu au travers de la foi en JŽsus-
Christ, nous expŽrimentons une nouvelle naissance et devenons une 
nouvelle crŽature. Au moment o• nous gožtons ˆ la croix de JŽsus-
Christ, au salut, nous entrons dans une alliance avec Dieu et sommes 
donc dŽlivrŽs de la puissance des tŽn•bres et de toute malŽdiction 
qui pouvait reposer sur nous. Il faut arr•ter de chercher des pratiques 
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de lÕAncienne Alliance en croyant quÕelles peuvent avoir un impact 
quelconque pour emmener la libŽration dans le peuple de Dieu. Il 
nÕy a quÕun seul moyen pour cela : la croix de JŽsus-Christ. Quand 
quelquÕun prend sa croix, il marche de victoire en victoire et rien ne 
saurait •tre un handicap ou un obstacle dans sa vie chrŽtienne. 

!"#$%&'()"*+,-'.)/

Dans lÕAncien Testament, on parle de lÕhuile dÕonction. AujourdÕhui, 
certains se servent de •a pour en faire un business lucratif. Ils 
bŽnissent lÕhuile et la vendent afin que les chrŽtiens lÕappliquent 
sur eux. DÕautres utilisent de lÕeau pour oindre les gens. Ce sont 
des pratiques trompeuses ! Au 0%12'.3)"45"6)37)."89, :10;&)7  nous 
enseigne comment utiliser lÕhuile pour prier pour les malades. Il ne 
sÕagit en aucun cas dÕun tour de magie ou dÕune pratique religieuse. 
Cette huile reprŽsente lÕaction du Saint-Esprit pour guŽrir le malade. 
Elle est lˆ pour amener la foi dans le cÏur du chrŽtien qui a besoin 
dÕune guŽrison et vient en complŽment de la pri•re des anciens de 
lÕƒglise. Il sÕagit de la doctrine de Christ. Pas dÕun commerce.

!"#)"71-<"=)":,7&7

Quand Dieu a dŽlivrŽ le peuple dÕIsra‘l des ƒgyptiens, il leur a dit 
dans >?@=)" 1&" 0%12'.3)" 8A dÕutiliser le sang dÕun agneau comme 
une protection pour signaler les maisons des Juifs lorsque lÕange 
du Seigneur passerait pour frapper les premiers-nŽs dÕEgypte. 
AujourdÕhui, beaucoup de pasteurs invoquent le sang de JŽsus-Christ 
ˆ tout bout de champ. Pour combattre le diable, pour une protection 
quelconque, etc. Mais la Parole de Dieu nous dit dans 8":)1-"0%12'.3)"
85"6)37)."B que : ÒÉle sang de JŽsus son Fils nous purifie de tout pŽchŽ.Ó  
Son sang est donc puissant pour le pardon de nos pŽchŽs, pour les 
effacer et nous laver de nos pŽchŽs mais ne doit pas devenir une sorte 
de pratique superstitieuse.
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Il y a encore bien dÕautres pratiques de lÕAncienne Alliance dont 
lÕƒglise sÕinspire aujourdÕhui. Tout cela vient de lÕinfluence des lois 
LŽvitiques et dÕun manque total de rŽvŽlation de la part de pasteurs 
qui conduisent le peuple de Dieu dans lÕerreur. CÕest triste de voir que 
ces chrŽtiens sont trompŽs et ne se rendent m•me pas compte que 
ces pratiques nÕont jamais ŽtŽ prŽvues pour eux. Je rŽp•te que toute 
obligation est une forme de loi.

Les lois de lÕAncienne Alliance ne nous concernent pas. Cependant, il y a 
dans lÕAncien Testament des choses prŽcieuses, pour nous chrŽtiens et il 
faut savoir faire la diffŽrence entre les deux. 

LÕhistoire incroyable du peuple juif, la mani•re dont Dieu traitait avec 
lui, comment il parlait audiblement ˆ Mo•se, comment il manifestait sa 
puissance, les prophŽties, la vie de grands hommes de Dieu, il y a des choses 
extraordinaires dans lÕAncien Testament et de nombreux enseignements. 
DÕailleurs, JŽsus et les ap™tres le citent souvent dans leurs prŽdications. 
LorsquÕon parle de la coupure avec les lois de lÕAncienne Alliance, il ne sÕagit 
pas dÕignorer lÕAncien Testament. Loin de lˆ ! Par contre, les lois Žtaient pour 
le peuple juif pour un temps, et au travers de la promesse que Dieu a faite ˆ 
Abraham par la foi en JŽsus-Christ, les pa•ens et quelques Juifs ont pu entrer 
dans la Nouvelle Alliance et •tre totalement dŽgagŽs, libŽrŽs de ces lois, tout 
comme nous le sommes aujourdÕhui. Dieu ne nous a pas pardonnŽs, lavŽs 
de nos pŽchŽs et sauvŽs pour que nous devenions des Juifs !

!"
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Sans vraiment savoir pourquoi, beaucoup de chrŽtiens vivent sous la loi. Soit 
ils nÕont pas re•u de bons enseignements, soit ils ne comprennent pas que 
la vie chrŽtienne est une vie de lÕesprit. Ne sachant vivre de cette mani•re, ils 
prŽf•rent se rattacher ˆ des choses Žcrites, suivre des directives et sÕimposer 
des obligations pour vivre de telle ou telle mani•re. Malheureusement, de 
nombreux chrŽtiens agissent par obligation car ils croient que cÕest bon pour 
eux, que cÕest ce quÕils doivent faire et que cÕest ce que le Seigneur attend 
dÕeux. Ils croient donc que plus ils obŽissent aux lois, plus ils grandissent. Ils ne 
rŽalisent pas que, bien au contraire, Dieu ne regarde pas ˆ leurs Ïuvres et aux 
choses quÕils font par obligation, mais regarde ˆ leur cÏur. Car la relation que 
nous devons tous avoir avec le Seigneur est une relation de cÏur.

Parfois, ils pensent quÕils ne sont pas sous la loi parce quÕils ne vivent pas selon 
la loi ˆ proprement parler. Pourtant, il y a toutefois certaines choses quÕils se 
sentent obligŽs de faire, sans quoi ils ressentent de la culpabilitŽ ou le poids de la 
condamnation. Ils sont donc dans lÕerreur et ne se rendent pas vraiment compte 
quÕils vivent bien sous la loi. CÕest tr•s simple, tout ce qui est une obligation, 
est une forme de loi ! Ainsi, lorsque des pasteurs obligent les chrŽtiens ˆ faire 
certaines choses, ils les mettent sous la loi.

Quand le chrŽtien est libre de la loi, il vit selon son cÏur, conduit par le Saint-
Esprit, et cÕest •a que le Seigneur cherche de la part de chacun dÕentre nous. 
De m•me, seul un chrŽtien libre, peut •tre vraiment lui-m•me, sinon il devient 
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un acteur. En effet, en faisant des choses parce quÕil se sent obligŽ et non parce 
quÕelles viennent de son cÏur, il se fait passer pour quelquÕun quÕil nÕest pas.

QuelquÕun qui vit sous la loi est comme un oiseau dans une cage. Il est confinŽ 
dans un espace o• il nÕest pas libre de faire ce quÕil veut. Un oiseau en cage 
ne peut pas voler. Il se peut quÕil ne sache m•me pas ce quÕest voler. Mais 
lorsquÕil quitte cette cage, il dŽcouvre une nouvelle vie. Il peut voler et aller o• 
il veut, ce qui est sa nature m•me. Pour le chrŽtien, cÕest pareil ! LorsquÕil est 
libŽrŽ de la loi, il dŽcouvre son vŽritable Žtat. En effet, beaucoup de chrŽtiens ne 
font pas certaines choses car on leur enseigne ou on leur fait ressentir quÕelles 
sont interdites. Ils se soumettent donc ˆ des r•gles. Mais lorsque ces r•gles 
disparaissent, les choses qui leur Žtaient interdites comme boire ou fumer par 
exemple, redeviennent des occasions de chutes. Ils se rendent alors compte 
quÕils nÕŽtaient pas libres de ces addictions, tout cela rŽvŽlant que lorsquÕils 
Žtaient encore sous la loi, il nÕŽtaient finalement pas eux-m•mes. La loi fa•onne 
une personne dÕune certaine mani•re, qui ne correspond en rien ˆ ce que Dieu 
veut et il ne nous a certainement pas libŽrŽs de lÕesclavage du pŽchŽ pour que 
nous nous mettions sous lÕesclavage de la loi.

Je me souviens dÕune anecdote alors que nous Žtions de passage dans une 
Žglise aux ƒtats-Unis o• jÕavais partagŽ sur la loi et la libertŽ. Apr•s la rŽunion, 
une vieille dame sÕest avancŽe en pleurant. Mon Žpouse est allŽe vers elle pour 
sÕenquŽrir de ce qui pesait sur son cÏur. Et cette sÏur lui a expliquŽ quÕelle 
nÕarrivait plus ˆ lire sa Bible avant de sÕendormir car lorsquÕelle commen•ait 
ˆ lire, la fatigue la gagnait et elle sÕendormait. Elle culpabilisait parce quÕelle 
croyait que cela dŽplaisait au Seigneur. Mon Žpouse lui a fait comprendre 
quÕau lieu de se mettre une pression pour lutter contre le sommeil et au final se 
sentir condamnŽe car elle nÕy arrivait pas, il valait mieux pour elle quÕelle dorme 
plus t™t et trouve un autre moment pour lire sa Bible. Cela nous montre ˆ quel 
point les chrŽtiens peuvent porter des fardeaux et vivre sous le poids de la 
condamnation, m•me pour des choses aussi simples que la lecture de la Bible.

NÕen dŽplaise ˆ ce que certains disent, ce nÕest pas parce que vous observez 
la loi que vous •tes spirituel. CÕest m•me exactement le contraire. Aux yeux du 
Seigneur, tous les efforts accomplis pour essayer de marcher selon lÕobligation 
dÕune loi sont comme des v•tements sales que nous rev•tons. Dieu nÕest pas 
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impressionnŽ par la mani•re dont nous vivons lorsque nous sommes obligŽs de 
faire des choses. Au contraire, il veut nous libŽrer de cet esprit de lÕAncienne 
Alliance, car comme Paul le dit dans #$%&'()*+(,)-$./$0,'-,*$1  : ÒIl nous a aussi 
rendus capables dÕ•tre ministres dÕune nouvelle alliance, non de la lettre, mais 
de lÕesprit ; car la lettre tue, mais lÕesprit vivifie.Ó La loi est en effet un poison qui 
tue la vie de lÕesprit au sein de lÕƒglise et dans la vie des chrŽtiens.

Du reste, il y a deux passages dans le Nouveau Testament qui nous montrent 
quÕil nÕy a quÕun seul moyen pour accomplir la justice de la loi. Dans 2,3)$4./$
0,'-,*$.! , JŽsus nous donne un commandement nouveau : ÒÉAimez-vous les 
uns les autres ; comme je vous ai aimŽs, vous aussi, aimez vous les uns les 
autres.Ó Un commandement que nous retrouvons Žgalement dans 53**+(,6$##/$
0,'-,*-$ .1$7$ !8 , lorsque les pharisiens demandent ˆ JŽsus quel est le plus 
grand commandement et quÕil rŽpond : ÒÉTu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de 
tout ton cÏur, de toute ton ‰me, et de toute ta pensŽe. CÕest le premier et le plus 
grand commandement. Et voici le second, qui lui est semblable : Tu aimeras ton 
prochain comme toi-m•me. De ces deux commandements dŽpendent toute la 
loi et les proph•tes.Ó  Si un chrŽtien peut accomplir ces deux commandements, 
il aura accompli la justice de la loi !

9(:;';-$<,$=3$=&($&6$<;>+6-$<,$=3$?'@>,

Il est impossible de parler de la Nouvelle Alliance sans parler de la gr‰ce de 
Dieu. Pour Paul, la gr‰ce est associŽe ˆ la libertŽ. Dans A&B3()-$1/$0,'-,*$4! , 
il nous dit : ÒCar le pŽchŽ nÕaura point de pouvoir sur vous, puisque vous •tes, 
non sous la loi, mais sous la gr‰ce.Ó Le fait de ne pas •tre sous la loi signifie que 
nous en sommes libres. ætre sous la gr‰ce implique donc une notion de libertŽ. 
Cela se confirme dans lÕŽp”tre aux C3=3*,-$36$>+3D(*',$E, o• Paul commence 
par nous dire au 0,'-,*$4  : ÒCÕest pour la libertŽ que Christ nous a affranchisÓ. 
Puis aux 0,'-,*-$#$,*$. , il met en garde ces pa•ens convertis qui voulaient se 
faire circoncire dans la chair que Christ ne leur servira de rien et quÕils seront 
Òtenus de pratiquer la loi tout enti•reÓ . Car si tu pratiques une loi tu es obligŽ 
de pratiquer toute la loi. Il va plus loin dans le 0,'-,*$!  : ÒVous •tes sŽparŽs de 
Christ, vous tous qui cherchez la justification dans la loi ; vous •tes dŽchus de 
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la gr‰ce.Ó En dÕautres termes, si vous cherchez la sanctification par les Ïuvres 
de la loi (ici la circoncision), vous annulez le sacrifice de Christ qui a versŽ son 
sang ˆ la croix pour vous libŽrer de la loi. Vous vous sŽparez de Christ et perdez 
donc la gr‰ce de Dieu.

#$%&'()*+,*-./).0*1  nous rappelle que nous ne pouvons pas •tre unis ˆ Christ 
si nous ne sommes pas morts ˆ la loi et libŽrŽs dÕelle, sinon nous devenons 
adult•res comme cette femme : ÒSi donc, du vivant de son mari, elle devient la 
femme dÕun autre homme, elle sera appelŽe adult•reÉÓ  Si donc nous voulons 
•tre unis ˆ Christ, nous ne pouvons pas continuer ˆ chercher la justification par 
la loi. Si nous restons attachŽs dÕune certaine mani•re ˆ la loi, nous devons 
rŽaliser que les consŽquences sont tr•s graves. En effet, nous nÕaurons plus 
rien ˆ voir avec Christ et serons totalement privŽs de la gr‰ce de Dieu.

JŽsus a pris la malŽdiction que le pŽchŽ am•ne par la loi en mourant sur la croix. 
ƒtant morts en lui, nous avons Žgalement ŽtŽ dŽgagŽs de la loi. De plus, si nous 
avons la foi en la puissance de Dieu pour avoir ressuscitŽ Christ dÕentre les morts, 
puisque nous avons ŽtŽ ensevelis avec lui, nous sommes aussi ressuscitŽs avec 
lui. CÕest le miracle de la Nouvelle Alliance et cÕest la chose que nous devons 
absolument comprendre : par son sacrifice, JŽsus nous a enti•rement libŽrŽs 
de la loi ! Comme nous avons cru et eu la foi que Christ est ressuscitŽ, assis ˆ la 
droite de Dieu et que nous avons tout en lui, nous nÕavons plus rien ˆ voir avec 
les principes ŽlŽmentaires du monde. Nous sommes compl•tement libŽrŽs de 
toutes formes de lois et ne pouvons plus nous attacher ˆ aucune tradition, 
aucun prŽcepte, aucune obligation. Notre vie est uniquement en Christ, cÕest lui 
notre rŽalitŽ. #$%&'()*2",*-./).0*3  va cl™turer le dŽbat, enlever tous les doutes, 
toutes les forteresses, toutes les pensŽes contraires ˆ la Parole de Dieu : ÒÉcar 
Christ est la fin de la loi, pour la justification de tous ceux qui croient.Ó  Alleluia. 
Nous sommes LIBRES !

4&*5/67.*8.*9'.:*.(-./)*;.*7</=0'.(

La gr‰ce est un th•me fort de la Nouvelle Alliance car comme nous lisons dans 
>?<=)'.()*@,*&:*-./).0*A  : ÒÉcÕest par la gr‰ce que vous •tes sauvŽs, par le 
moyen de la foi.Ó LÕabondance de la gr‰ce de Dieu a ŽtŽ la porte de notre salut. 
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Nous nÕen sommes pas dignes et nous ne la mŽritons pas car la gr‰ce de Dieu 
est uniquement un cadeau, une bŽnŽdiction. En effet, afin que personne ne se 
glorifie lui-m•me, le Seigneur nous dit que nous nÕavons pas ŽtŽ sauvŽs par 
nos Ïuvres ou ce que nous sommes, mais uniquement par sa gr‰ce. Donc si 
nous comprenons vraiment la gr‰ce de Dieu, elle enl•ve toute forme dÕorgueil 
dans notre vie et nous arr•tons de croire que nous pouvons faire les choses par 
nous-m•me. 

#$%&'"(')$*+$,'"-  nous dit : ÒÉcar la loi a ŽtŽ donnŽe par Mo•se, la gr‰ce et 
la vŽritŽ sont venues par JŽsus-Christ.Ó et dans ./0%1&+'!(')$*+$,+'23'$,'2" , 
lÕap™tre Paul ajoute : ÒOr, la loi est intervenue pour que lÕoffense abond‰t, mais lˆ 
o• le pŽchŽ a abondŽ, la gr‰ce a surabondŽ, afin que, comme le pŽchŽ a rŽgnŽ 
par la mort, ainsi la gr‰ce rŽgn‰t par la justice pour la vie Žternelle, par JŽsus-
Christ notre Seigneur.Ó Sans loi, pas dÕoffense, pas de pŽchŽ. La loi est donc 
intervenue pour que lÕhomme rŽalise lÕabondance de ses transgressions, Òmais 
lˆ o• le pŽchŽ a abondŽ, la gr‰ce a surabondŽÓ  au moyen de la foi en JŽsus-
Christ. La gr‰ce a donc surpassŽ la condamnation que le pŽchŽ emmenait par 
la loi car cÕest par la gr‰ce que nous devenons capables de mettre ˆ mort les 
dŽsirs de notre chair lorsque nous faisons le choix de prendre notre croix. Il est 
ainsi absolument nŽcessaire de comprendre la profondeur et la grandeur de la 
gr‰ce de Dieu disponible pour chacun dÕentre nous dans notre vie chrŽtienne. 

Nous devons arr•ter de penser que nous pouvons faire quoi que ce soit par 
nos propres forces alors que nous sommes faibles. Si nous sommes forts, cÕest 
uniquement par la gr‰ce de Dieu. Paul avait bien compris cela, comme nous 
le lisons dans 2'4/*1&,51$&+'"2('%67')$*+$,+'-'8'"3  : ÒEt pour que je ne sois 
pas enflŽ dÕorgueil, ˆ cause de lÕexcellence de ces rŽvŽlations, il mÕa ŽtŽ mis 
une Žcharde dans la chair, un ange de Satan pour me souffleter et mÕemp•cher 
de mÕenorgueillir. Trois fois jÕai priŽ le Seigneur de lÕŽloigner de moi, et il mÕa 
dit : Ma gr‰ce te suffit, car ma puissance sÕaccomplit dans la faiblesse. Je me 
glorifierai donc bien plus volontiers de mes faiblesses, afin que la puissance de 
Christ repose sur moi. CÕest pourquoi je me plais dans les faiblesses, dans les 
outrages, dans les calamitŽs, dans les persŽcutions, dans les dŽtresses, pour 
Christ ; car, quand je suis faible, cÕest alors que je suis fort.Ó  Paul explique ici que 
cÕest dans ses moments difficiles que la gr‰ce de Dieu se manifeste. Au milieu 
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de ses situations, de ses Žpreuves, le Seigneur lÕencourage en lui disant que sa 
gr‰ce serait suffisante pour pouvoir continuer ̂  le servir et quÕil devait apprendre 
ˆ dŽpendre dÕelle, ne pouvant rien faire par sa propre force. Cette doctrine est 
contraire ˆ ce que beaucoup dÕŽglises enseignent aujourdÕhui. Nous entendons 
souvent les chrŽtiens confesser quÕŽtant en Christ, ils sont forts et peuvent donc 
faire toutes sortes de choses se rŽfŽrant souvent ˆ #$%&%''%()*+,-+.(/*(0+123  
CÕest occulter compl•tement la rŽalitŽ de la faiblesse de notre chair et la gr‰ce 
de Dieu dont nous devons dŽpendre en toutes circonstances. DÕailleurs, en 
lisant ces versets, il est tr•s clair que la gr‰ce de Dieu se manifeste justement 
dans la faiblesse de lÕhomme et pas dans sa force. Si nous ne comprenons pas 
cet aspect de la gr‰ce de Dieu, nous allons continuer dÕessayer de servir le 
Seigneur par nos forces et non par sa gr‰ce. Cela causera notre perte car notre 
force finira par sÕŽpuiser et peu importe alors le minist•re ou le titre que nous 
pouvons nous attribuer, ce nÕest pas lui qui nous rendra fort.

La saine doctrine de Christ, cÕest la gr‰ce de Dieu au milieu des faiblesses 
et des manquements comme nous lÕavons vu. Mais Žgalement face ˆ la 
tentation, car nous avons Žvidemment besoin de sa gr‰ce pour marcher par 
lÕesprit et faire face aux tentations. En effet, lÕap™tre Paul partage cela dans 
1+45/%)0$%()*+16-+78+.(/*(0+12 : ÒAucune tentation ne vous est survenue qui 
nÕait ŽtŽ humaine, et Dieu, qui est fid•le, ne permettra pas que vous soyez tentŽs 
au-delˆ de vos forces ; mais avec la tentation il prŽparera aussi le moyen dÕen 
sortir, afin que vous puissiez la supporter.Ó  Nous voyons ici quÕil est tout ˆ fait 
normal pour les chrŽtiens de conna”tre la tentation. Mais dans sa bontŽ, Dieu 
ne nous laisse pas y faire face seuls avec nos propres forces. Au contraire, il a 
tout prŽvu pour nous permettre dÕavoir la victoire. Ainsi, lorsque nous sommes 
pr•ts ˆ porter notre croix et ˆ faire mourir notre chair, la gr‰ce de Dieu qui se 
manifeste est suffisante pour nous permettre de faire face. CÕest •a lÕexpŽrience 
de la gr‰ce que tous les chrŽtiens doivent vivre au quotidien.
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Dans lÕƒglise, chaque chrŽtien doit ressentir quÕil est acceptŽ pour ce quÕil est. 
MalgrŽ ses manquements et ses faiblesses, il doit ressentir le cÏur de JŽsus 
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et la gr‰ce de Dieu. AujourdÕhui, dans beaucoup dÕŽglises, le peuple ne ressent 
plus la gr‰ce de Dieu mais plut™t lÕobligation de faire des choses. Ils vivent sous 
la loi ! La clŽ pour que les chrŽtiens grandissent, cÕest de pr•cher le vrai ƒvangile 
et dÕavoir confiance en lÕÏuvre du Seigneur dans leur vie. En effet, #$%&&% nous 
rappelle dans sa '&%($)&%*+',-&%*./*01.'$-&%*!2*3%&4%-*56 que : ÒLe Dieu de 
toute gr‰ceÉ vous perfectionnera lui-m•me, vous affermira, vous fortifiera, vous 
rendra inŽbranlables.Ó Laissons donc ˆ Dieu le soin de faire grandir son peuple 
et ne leur imposons pas des lois pour essayer de les faire vivre ˆ notre fa•on. Et 
comme Paul nous le dit dans #1$7$''$%84*52*3%&4%-*9, ayons la foi que le Seigneur 
terminera son Ïuvre dans leur vie : ÒJe suis persuadŽ que celui qui a commencŽ 
en vous cette bonne Ïuvre la rendra parfaite pour le jour de  JŽsus-Christ.Ó 

M•me si les temps sont difficiles, nous ne devons pas nous inquiŽter et essayer 
de contr™ler le peuple de Dieu. Pour quÕils se sentent ˆ lÕaise, les chrŽtiens 
ont besoin de ressentir le cÏur et la gr‰ce de Dieu ˆ travers nous. NÕoublions 
pas aussi que tous les chrŽtiens nÕont pas atteint le m•me niveau de maturitŽ 
et que nous devons donc nous assurer quÕils peuvent tous suivre JŽsus et 
prendre leur croix tels quÕils sont, dans la libertŽ et sans pression. NÕessayons 
pas de les faire grandir artificiellement, mais assurons nous quÕils entendent 
le vrai ƒvangile afin de gagner en maturitŽ. Pr•chons lÕƒvangile et croyons en 
la puissance de la Parole de Dieu pour conduire les chrŽtiens ˆ se repentir, ˆ 
rel‰cher et ˆ pardonner. 
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Par ailleurs, il y a Žgalement des dŽcisions ˆ prendre pour les chrŽtiens qui 
veulent continuer ˆ vivre dans le pŽchŽ. Comme Paul le dit dans 5*;<&$8-1$%84*
!2*3%&4%-4*9*%-*=, il ne faut pas prendre cela ̂  la lŽg•re et nous devons apprendre 
ˆ ™ter le levain au sein de lÕŽglise : ÒCÕest bien ˆ tort que vous vous glorifiez. Ne 
savez-vous pas quÕun peu de levain fait lever toute la p‰te ? Faites dispara”tre le 
vieux levainÉÓ

Lorsque un chrŽtien aime son pŽchŽ et nÕest pas pr•t ˆ sÕen dŽbarrasser mais 
veut quand m•me rester dans lÕŽglise, il est nŽcessaire dÕagir selon ce que 
Paul nous enseigne aux 3%&4%-4*>*?*5" : ÒJe vous ai Žcrit dans ma lettre de ne 
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pas avoir des relations avec les impudiques, non pas dÕune mani•re absolue 
avec les impudiques de ce monde, ou avec les cupides et les ravisseurs, ou 
avec les idol‰tres ; autrement, il vous faudrait sortir du monde. Maintenant, ce 
que je vous ai Žcrit, cÕest de ne pas avoir des relations avec quelquÕun qui, se 
nommant fr•re, est impudique, ou cupide, ou idol‰tre, ou outrageux, ou ivrogne, 
ou ravisseur, de ne pas m•me manger avec un tel homme. QuÕai-je, en effet, ˆ 
juger ceux du dehors ? NÕest-ce pas ceux du dedans que vous avez ˆ juger ? 
Pour ceux du dehors, Dieu les juge. Otez le mŽchant du milieu de vous.Ó  Il y avait 
le pŽchŽ dans lÕŽglise et les Corinthiens lÕont acceptŽ et nÕont rien fait. Mais 
Paul les exhorte ˆ mettre de lÕordre. Que de tels comportements ne peuvent 
•tre acceptŽs de la part de personnes se disant chrŽtiens et quÕils devraient 
•tre exclus de lÕŽglise. 

ƒtant sous la gr‰ce, il nÕy a absolument aucune loi ̂  mettre sur leur vie, cependant, 
il ne faut pas non plus quÕils pensent quÕils peuvent se cacher derri•re elle. La 
gr‰ce ne doit pas devenir pour ces personnes un prŽtexte pour continuer ˆ 
vivre dans leur pŽchŽ en croyant que lÕŽglise va lÕaccepter. Certains vont m•me 
jusquÕˆ sÕappuyer sur la Parole pour continuer ˆ pŽcher et tolŽrer toutes sortes 
de comportements. Ils utilisent pour cela #$%&'()* !+*,-.)-/*01  qui dit que : 
ÒÉlˆ  o• le pŽchŽ a abondŽ, la gr‰ce a surabondŽeÉÓ  En dÕautres termes : Òplus 
je p•che, plus jÕexpŽrimenterai la gr‰ceÉÓ Quel mensonge ! Penser comme cela 
montre clairement une volontŽ de vivre selon les dŽsirs de la chair et ne pas •tre 
pr•t ̂  marcher sur le chemin de la croix pour suivre le Seigneur. CÕest interprŽter 
un texte dÕune mani•re charnelle. DÕautant plus que Paul continue aux ,-.)-/)*2*
-/*0*34*56&7'/.-*8  en disant exactement le contraire : ÒQue dirons-nous donc ? 
Demeurerions-nous dans le pŽchŽ, afin que la gr‰ce abonde ? Loin de lˆ ! Nous 
qui sommes morts au pŽchŽ, comment vivrions-nous encore dans le pŽchŽ ?Ó 

CÕest pour cela que nous avons tant besoin du message de la croix dans 
lÕƒglise. LÕƒglise a besoin dÕhommes qui sonnent de la trompette afin de mettre 
de lÕordre. Des hommes pr•ts ˆ parler dans la vŽritŽ et ˆ ne pas compromettre. 
Dieu nÕappelle pas des poltrons mais des hommes forts et matures dans 
lÕesprit. Des hommes qui sont pr•ts ˆ dŽfendre lÕƒvangile de JŽsus-Christ et 
des premiers ap™tres.
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Je crois que cÕest un moment important pour remettre en question nos 
prŽdications, nos enseignements, nos vies et nos exigences. Je ressens vraiment 
quÕil y a beaucoup de pasteurs qui doivent se repentir. Les serviteurs de Dieu 
doivent rŽagir pour que les chrŽtiens ne soient plus trompŽs. Le temps est venu 
de sÕhumilier devant le peuple de Dieu qui a ŽtŽ ŽgarŽ loin de la vŽritŽ par le 
manque de rŽvŽlation de certains hommes de Dieu et leur attachement aux lois 
de lÕAncienne Alliance plut™t quÕˆ la libertŽ de la Nouvelle Alliance. Il faut arr•ter 
de persŽvŽrer dans des doctrines erronŽes. Il y a trop de souffrances et de 
condamnation dans lÕƒglise. Le peuple de Dieu a droit ˆ la vŽritŽ. CÕest le temps 
de rŽparer les dŽg‰ts qui ont ŽtŽ causŽs dans la vie de beaucoup de chrŽtiens 
en leur imposant des lois et des obligations. Le peuple de Dieu a beaucoup 
souffert. Beaucoup se sentent condamnŽs et transportent des fardeaux trop 
lourds et ils sont dÕailleurs nombreux ˆ avoir quittŽ lÕŽglise pour retourner dans 
le monde. Mais, si nous sommes convaincus et pr•ts ˆ pr•cher le vrai ƒvangile, 
cela pourra inciter ceux qui sont partis ˆ revenir. Il y a besoin de se repentir, de 
reconna”tre les erreurs commises, de mettre de lÕordre et de sÕattacher au pur 
ƒvangile. Ouvrons nos cÏurs et soyons pr•ts ˆ changer de vision, de doctrine 
et dÕenseignement.

Entendez-vous lÕappel de Dieu ˆ vous tenir pour la vŽritŽ et ˆ abandonner 
ces doctrines qui ne permettent pas au peuple de Dieu de grandir ? Il faut 
dŽlaisser les lois de lÕAncienne Alliance ! ætes-vous pr•ts ˆ dŽfendre lÕƒvangile 
de JŽsus-Christ et la libertŽ comme lÕap™tre Paul, m•me face aux chrŽtiens 
qui sÕy opposeront ? Serez-vous de ceux qui sont pr•ts ˆ payer le prix ? Car 
la vŽritŽ ne sera pas acceptŽe de tous et ceux qui ne lÕaccepteront pas vous 
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persŽcuteront. Ils parleront contre vous, essayeront de vous faire du tort et vous 
accuseront par des mensonges. Je prie que le Saint-Esprit continue de vous 
Žclairer, quÕil vous touche et quÕil saisisse votre cÏur comme il a saisi le mien 
pour comprendre la Nouvelle Alliance. 

#$%&$'()'(*%+

Je crois que Dieu est capable de changer les cÏurs. La Parole de Dieu nous 
enseigne que le cÏur de lÕhomme est comme un courant dÕeau dans la main de 
lÕƒternel, il le dirige lˆ o• il veut. Dieu est capable dans sa puissance de toucher 
votre cÏur et de vous tourner vers la saine doctrine, vers la vŽritŽ de sa Parole.
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Contactez-nous :

BŽnin Ps. Abdias Joseph Gbenagnon 229 6753 9668

Burkina Faso Ps. ThŽophile Diabo Seni 226 7657 5678

Cameroun Ps. Paul Ruben Dimalla Sak 237 6996 08973

C™te d'Ivoire Ps. Adji Francklin Balliet 225 07090 63044

Gabon Ps. Bonjean Minko Mi Ayi 241 7740 2627

Gambie Ps. Abdul Salam Dem Sesay 220 203 4106

Ghana Ps. Francis Jedidiah Halleyh 233 267826292

GuinŽe - Conakry Ps. Beno”t Kamano 224 6288 20078

GuinŽe ƒquatoriale Ps. Mbela Roku Sinforiano 240 2222 30115

Ha•ti Ps. Fritz-Lems Saint-Louis 509 4781 1454

LibŽria Ps. Paul Dell Wornyan 231 777595581

Madagascar Ps. Ahmed Mansour 261 34 28 808 82

Mali Ps. Le Parfait de Jot Gbassagba 
Feikoumon III

223 7048 6541

Niger Ps. Mohamed TourŽ (Maty) 227 965 95276

Nigeria Ps. Samuel Olutoye 234 80 334 94718

RŽpublique Centrafricaine Ps. Obed Josue Fendakpa 236 7550 0204

RDC Ps. Pierre Tshamala 243 814 278 474

RŽpublique du Congo Ps. Rodrigue Mpassi 242 05 570 3322

SŽnŽgal Ps. Kodjovi Matthias Gbegou 221 7784 47564

Sierra Leone Ps. Neneh Sambah 232 7901 7121

Soudan du Sud Ps. Rozers Onek Lazarus 211 9236 02245

Tchad Ps. Kodjimadji N. Mardochee 235 9605 0572

Togo Ps. Daniel Alofa Akoete Kodzo 228 9091 9832
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BATIR 3 est la troisi•me Ždition dÕune sŽrie de 4 confŽrences internationales virtuelles 
destinŽes ˆ encourager les pasteurs et serviteurs de Dieu ˆ servir le Seigneur 

dans le bon esprit et la saine doctrine de JŽsus Christ. 
BATIR 3 a pour th•me la Nouvelle Alliance.
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Church Team Ministries International

Trianon, ”le Maurice

(230) 403 4500  |  info@ctmi.org  |  www.ctmi.org

Church Team Ministries International est une organisation 
chrŽtienne, crŽŽe en 2001 par le pasteur Miki Hardy, son Žpouse 
Audrey et une Žquipe de leaders de di!Žrents pays, tous unis par le 
message de la croix et lÕÏuvre de Dieu dans leur vie.
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